
Россия, похоже, и здесь едет 

своим путем. Согласно данным 

агентства «Автостат», на 1 января 

2023 года на территории РФ было 

зарегистрировано 20,7 тысячи 

электромобилей, что составляет 

лишь 0,05% от общего количества 

легковых машин в стране. И 60% 

всех электрокаров принадлежат 

марке Nissan (12,4 тысячи). На вто-

ром месте с большим отставанием 

располагается Tesla (3,5 тысячи), 

третью строчку занимает бренд 

Porsche (940 штук). В топ-5 вошли 

также Audi (865) и BMW (559). На 

топ-5 суммарно приходится 90% 

нашего электромобильного парка. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Дональд Трамп 
предлагает 
молиться
Российских ядерных 
бомб и ракет 
в Белоруссии еще нет, 
но бурная реакция 
налицо

Не более 
30 кг золота 
в одни руки
Правительство 
разрешит добычу 
драгметалла в стране 
физическим лицам
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На нас 
наезжают
Самокаты 
появились на 
улицах – и уже 
есть первые 
жертвы Алена КОЛОМИНА: 

Полярный день 
не давал мне уснуть

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Мода на электромобили в Рос-

сию только собирается ехать 

из Калининграда, а в развитые 

страны она давно уже при-

катила. В прошлом году в ми-

ре было продано 10,83 млн 

автомобилей с тяговыми 

электродвигателями, способ-

ных пополнять запас хода от 

электросети, то есть электро-

мобилей и заряжаемых гибри-

дов. Это на 61,3% больше, чем 

было годом раньше. А в 2023-м 

их продадут уже 14,78 млн.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

А 
через 12 лет по Европе будут 

колесить исключительно 

электромобили: во всех 

27 странах ЕС перестанут 

ставить на учет автомобили 

с двигателем внутреннего сгора-

ния, даже если он входит в состав 

гибридной силовой установки. 

Оливер Ципсе, глава BMW и пред-

седатель Европейской ассоциа-

ции автопроизводителей (ACEA), 

заявил: «Это экстремально долго-

играющее и абсолютно беспре-

цедентное решение. Евросоюз 

станет первой и единственной ча-

стью света, полностью перешед-

шей на электрокары. И не надо 

себя обманывать: всей индустрии 

предстоит преодолеть множество 

испытаний, чтобы выйти на нуж-

ные объемы производства».

Еще раньше, к 2026 году, за-

правки для легковых электромо-

билей должны быть установлены 

на основных транспортных ма-

гистралях ЕС с частотой в 60 км. 

К такому соглашению пришли в 

ходе переговоров представители 

Европарламента и Совета ЕС.

Просто добавь миллион
Почему электромобили не по карману нашим автолюбителям 

с. 3

К пиву добавили 
пены

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Выпуск пива в России может сократиться на 

20–30%, а себестоимость приготовления его уве-

личится минимум на 10%. Так оценивает введение 

обязательной маркировки этого народного напитка 

сибирский пивовар и председатель совета Союза 

российских пивоваров Даниил Бриман. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Маркировка вводится в стране с 1 апреля, и это станет 
самой несмешной шуткой для большинства сограж-
дан. Не преувеличение: 84,1% российских семей, по 
данным исследований, хотя бы изредка покупали пиво  
в минувшем году (налегали на светлые сорта). Причем 
слабоалкогольное покупали 58,6% жителей, а безал-
когольное – 37%. То есть ни о каком «пивном пьянстве» 
и близко речи быть не может. При этом постоянно рос 
спрос на отечественную продукцию. Импортное пиво 
покупали 32,7% россиян по сравнению с 37,2% годом 
раньше. Но это в «переходный год», когда о планах сво-
рачивать производство объявили самые популярные 
импортные марки, немецкие и чешские.

А в нынешнем году поставки приостановили и ино-
странные производители «специалитетов», крафтового 
пива – из Великобритании, США, Скандинавии и При-
балтики. Как рассказывает глава отдела развития 
MarketBeer Василий Смирнов, они запрещают вывозить 
пиво в Россию, включая перегрузки в третьих странах.

И в этих непростых условиях у нас вводится обяза-
тельная маркировка продукта, фальсификация кото-
рого технически невозможна и практически бессмыс-
ленна. «Пиво отличается от остального алкоголя тем, 

что его практически невозможно подделать, – говорит 
признанный эксперт пивоваренного производства 
Ораз Дурдыев. – Для того чтобы это сделать, его нужно 
сварить заново...» 

Минувшим летом, когда предложение об обязатель-
ной маркировке еще обсуждалось, Союз российских 
пивоваров обратился к президенту Путину с просьбой 
не вводить ее в действие, не ставить отрасль под удар. 
Свою позицию авторы обосновывали цифрами и дела-
ли вывод: маркировка не повысит, а, наоборот, снизит 
эффективность работы отрасли, и без того находящейся 
под давлением. Тут и отказ западных поставщиков по-
ставлять оборудование и запчасти, и дефицит отече-
ственного хмеля, и рост цен на солод, стеклотару, алю-
миниевую банку, пробку, этикетку и прочее. Но сильнее 
всех аргументов оказалось мнение Минфина. 

«Пиво и пивоваренная продукция в РФ не станут до-
роже после того, как заработает закон о реестре про-
изводителей пива и пивных напитков», – оптимистично 
заверил замдиректора департамента таможенной 
политики и регулирования алкогольного рынка Алек-
сандр Коробутов в Совете Федерации. – Маленькие 
пивовары обеспокоены, и совершенно правильно. Что 
касается подорожания – счетчики-то все равно придет-
ся ставить, но это небольшие затраты, копейки». 

Правда, зачем это делается, так и осталось загадкой. 
С 1 октября новшество коснется напитков в стеклянной 
и ПЭТ-таре, а с 15 января 2024 года – в остальных ви-
дах упаковки. Как рассказал журналистам исполнитель-
ный директор производителя оборудования для марки-
ровки Antares Vision Group в России Антон Харитонов, 
потери от неправильного выбора технологии нанесения 
могут измеряться десятками, а для крупных производи-
телей – и сотнями миллионов рублей в год. В Минфине 
говорят про «копейки». А в итоге они обернутся миллио-
нами, которые возьмут из нашего кармана.  Т

СВЕТЛАНА СУПЕЙ

БУХГАЛТЕР
– Я вообще редко шучу, последний 
раз это было лет десять назад. Зна-
ете, все очень весело вокруг, пока 
ты молода, а потом вдруг солнеч-
ные дни становятся редкостью, и 
уже не до шуток. Явление природы!

НИКИТА СЕДОВ

ХОККЕИСТ
– Шутки ценю, но первоапрель-
ские розыгрыши недолюбливаю. 
Весь смысл – в импровизации, 
а «заготовки» смешными не быва-
ют, чаще они обидны. Ведь никому 
не нравится выглядеть дурачком, 
а приходится. 

КСЕНИЯ КРЫЛОВА

МАРКЕТОЛОГ
– Коронных шуток, которые смеш-
ны первые 72 раза, у меня за 
душой нет. А День смеха недаром 
еще называют Днем дураков. 
Как-то 1 апреля позвонил чело-
век и сказал, что едет в гости. 
А сам не приехал. Смешно?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Как-то не до шуток
Действительность сурова, но День смеха 

никто не отменял. Опросы накануне 1 апре-

ля показали, что 89% россиян расположе-

ны к шуткам и юмору. Ну а вы к розыгрышу 

готовы или серьезны, как турецкий диван?   

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

И ведь обходились без всякой маркировки!

курсы 
валют

$77,0863 (+0,1082)

€83,7639 (+0,2780)

3,5 млн рублей – 
по такой цене в России стартовали продажи
электромобилей «Москвич 3»
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На отечественных автопро-

изводителей сильно не рассчи-

тывайте. В Москве, по данным 

мэра Сергея Собянина, выку-

пленный у «Рено» автозавод в 

прошлом году произвел первые 

600 легковушек, из которых 200 

– с электродвигателем. В ны-

нешнем году планируется вы-

пустить 50 тысяч автомобилей, 

в том числе 10 тысяч электро-

каров – лишь пятая часть. При 

этом российские в этих машинах 

только «шильдики» (бензиновый 

«Москвич 3» является копией ки-

тайского JAC JS4, а электрокар 

«Москвич 3е» – копией электри-

ческого JAC iEVs4). 

В 2024 году объемы выпуска 

столичный градоначальник обе-

щает удвоить. На прошлой неделе 

на заводе «Москвич» заработал 

главный конвейер, который 

позволил увеличить производ-

ство автомобилей «Москвич 3» 

до 165 единиц в день. В ближай-

ших планах – достичь показателя 

в 230 машин. Но доля электрока-

ров в этом потоке почему-то не 

называется.

На «АвтоВАЗе» пока могут по-

трясать только планами на буду-

щее. Во-первых, на площадке в 

Ижевске готовится серийный 

выпуск электрокара e-Largus. 

Еще в декабре, представляя со-

бранный для испытаний авто-

мобиль, президент компании 

Максим Соколов отметил, что это 

самый локализованный россий-

ский электромобиль – в отличие 

от всех представленных недав-

но проектов других российских 

производителей, занимающих-

ся крупноузловой сборкой ино-

странных моделей. Сам «Авто-

ВАЗ» и российская компонентная 

отрасль будут обеспечивать ми-

нимум 50% деталей уже на мо-

мент запуска производства этой 

машины. Как обещает Соколов, 

«в будущем и силовые агрегаты, и 

батареи тоже могут быть локали-

зованы в России». А потому, по его 

словам, «только такие высоколо-

кализованные проекты и должны 

получать государственную под-

держку». 

На «АвтоВАЗе» заявили и о го-

товности рассмотреть возмож-

ность производства электро-

мобилей е-Neva (разработаны 

концерном «Алмаз-Антей») на 

бывшем заводе Nissan в Санкт-

Петербу рге, перешедшем в 

собственность тольяттинского 

экс-гиганта. Но еще раньше ав-

токонцерн утверждал, что питер-

ский филиал будет собирать три 

модели под брендом 

Lada. В общем, обе-

щать можно многое…
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

•НА ПРОСВЕТ•

Сочная, краснобокая с ро-

зовым отливом, крымская 

редис ка урожая-2023 пре-

красна. Замечательно яр-

кий, весенний вкус с легкой 

горчинкой, немыслимая для 

московских прилавков цена. 

Утром на базаре Симферопо-

ля и Бахчисарая за килограмм 

только что собранного редиса 

просят 150 рублей. К полудню 

ценник снижается до 130. 

Это розница, опт дешевле. 

Здоровенные пучки редиски 

с зеленой ботвой, каждый из 

которых едва влезает в кулек, 

весело идут за 50–30 рублей.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО 
 

Сравните со столичными супер-

маркетами, где жалкие 400-грам-

мовые лоточки редиса из далеких 

стран обходятся в две сотни и 

выше. Причем по вкусу импорт-

ный продукт легко спутать с туа-

летным мылом. 

Вот на крымских прилавках 

огромные пучки хрустящего са-

лата. Зеленый лук, свежайшие 

петрушка-укроп и прочий овощ 

прямо-таки просятся в рот. Мест-

ного витаминного товара – зава-

лись. Сейчас на полуострове куда 

ни поедешь – везде бесконечные 

ряды теплиц, молодых садов и 

виноградников. Запуск Северо-

Крымского канала вообще стал 

аграрной бомбой. Свободной 

земли практически не осталось, 

разве что солончаки где-нибудь 

у Перекопа. Солнечными блика-

ми на полях до горизонта сверка-

ет пленка, под которой огород-

ные культуры спеют быстрее. 

Собственно, первый урожай 

уже практически поспел. И аб-

солютно ясно, что сам Крым его 

не съест. На самом деле здешние 

фермеры заранее предполагали 

вывоз собственной продукции 

на материк в особо крупных раз-

мерах. Дело-то очень выгодное. 

Радужные ожидания подогревал 

успех великолепной крымской 

клубники, в последние годы су-

мевшей мощно прорваться на 

российские рынки, прежде всего 

в Подмосковье.

Нынешняя весна обещает 

быть еще обильнее. Тепло в ре-

гионе держится третью неделю. 

На этой неделе температура вне-

запно упала до плюс пяти, однако 

н енадолго, максимум на сутки-

двое. К следующему вторнику на 

северо-западных предгорьях Ай-

Петри вновь обещают плюс 16. 

Бахчисарайское село Холмовка 

знаменито не только огромным 

пещерным городом Эски-Кермен. 

Тут работает одно из крупнейших 

предприятий России по выра-

щиванию клубники закрытого 

грунта. Плюс по округе великое 

множество относительно не-

больших клубничных хозяйств. 

Пленочные теплицы неотаплива-

емые, да и не надо. По такой по-

годе массовый сбор сладчайшего 

сор та «клери» начнет-

ся уже со второй дека-

ды апреля. 
с. 2

Редиска, может, и выживет, 
но клубнику искренне жаль

Похоже, весь 
нынешний 
сезон движение 
грузовых фур по 
автопереходу 
через Керченский 
пролив будет 
запрещено 
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•ЭХО•

Российских ядерных бомб и ракет в Бело-

руссии еще нет, но озвученное Владимиром 

Путиным решение о создании к 1 июля храни-

лища для тактического ядерного оружия на 

территории дружественной республики вы-

звало бурную реакцию в западных столицах. 

Россию наперебой осуждают за «эскалацию, 

безответственность и агрессивность». Совбез 

ООН рассмотрит 31 марта вопрос о размеще-

нии российского ТЯО в Белоруссии с точки 

зрения «нарушения Москвой режима нерас-

пространения». Весь вопрос в том, кто кому и 

чем угрожает.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ядерное оружие в Белоруссии появляется не впер-

вой, оно там присутствовало во времена СССР и не 

вызывало такой оторопи. Все дело в контексте 

нынешнего противостояния НАТО с Россией на 

Украине и рисках эскалации напряженности до 

неконтролируемых уровней. Официальный пред-

ставитель НАТО Оана Лунгеску, отвечая агентству 

CBS, заявила: «Ядерная риторика России опасна 

и безответственна. Отсылки России к совместному 

использованию ядерного оружия НАТО полностью 

вводят в заблуждение. Союзники по НАТО соблю-

дают международные обязательства».

То есть с ходу отметаются любые аналогии с раз-

мещением американского ядерного оружия на тер-

ритории союзников, в том числе и у российских 

границ. А ведь Россия лишь зеркально повторила 

ходы США. Итак, считаем: 52 американские воен-

ные базы расположены в Нидерландах, Германии, 

Бельгии, Италии и Турции. Вот этот расклад: 26 баз 

в Германии, девять в Италии, семь в Британии, 

три в Турции, две в Испании, по одной в Бельгии, 

Косово, Исландии, Нидерландах, Португалии. В ше-

сти странах – ФРГ, Турции, Нидерландах, Бельгии, 

Италии и Греции – складированы 150 атомных 

бомб B61. Еще есть «размещенные на ротационной 

основе» союзные войска НАТО в Литве, Эстонии, 

Латвии, Польше, Румынии, Венгрии, Словакии, 

Болгарии, прямо угрожающие России...

Между тем Минск после попыток устроить в Бе-

лорусии переворот с помощью внутренней оппо-

зиции ждет внешней агрессии. Прежде всего от 

соседей-прибалтов и Польши, наращивающей во-

енный потенциал. Но в МИД Литвы назвали планы 

Минска и Москвы «очередной попыткой двух не-

предсказуемых диктаторских режимов угрожать 

своим соседям и всему европейскому континен-

ту». «Это еще больше вовлекает в конфронтацию 

с демократическим миром Белоруссию, которая 

интегрируется в российские военные планы», – 

говорится в заявлении. Аналогичное заявление 

сделал и МИД Польши: «Размещение ядерного 

оружия в Белоруссии усиливает напряженность 

вокруг украинского кризиса».

Решение Путина взять союзника под свой ядер-

ный зонтик на Западе связывают с событиями во-

круг Украины. «Кремль готовится к украинско-

му военному наступлению, – считает агентство 

Bloomberg, – после того как российским силам не 

удалось добиться прорыва за месяцы боевых дей-

ствий на востоке Украины». Дескать, Кремль про-

зрачно намекает на угрозу применения оружия 

массового поражения на Украине (что опроверга-

лось много раз, в том числе и Пентагоном). Более 

правдоподобной выглядит версия об ответе Путина 

на планы поставок Лондоном Киеву урановых бое-

припасов. И о предупреждении горячих польских 

голов от влезания в конфликт.

Показательно, что меньше всего озабоченности 

проявляет Вашингтон. Официальный предста-

витель Совета нацбезопасности США Эдриенн 

Уотсон заявила Reuters, что Россия и Белоруссия 

давно говорят о передаче ядерного оружия Мин-

ску. «Мы не видим признаков того, что Россия 

готовится применить ядерное оружие», – подчерк-

нула Уотсон, пообещав следить за последствия-

ми заявления Путина. А вот экс-президент США 

Дональд Трамп призвал американцев молиться: 

«Эта ситуация вызвана нами. Это то, что проис-

ходит, когда вашим правительством управляют 

некомпетентные люди».

Впрочем, молиться впору не только американ-

цам. Французская Le Figaro задается вопросом: 

«Очередное фанфаронство или реальная угроза 

эскалации?», оценивая размещение тактическо-

го ядерного оружия под дверью Европы. Как от-

мечает издание, это первый случай, когда Россия 

разворачивает ядерное вооружение за пределами 

своей территории, начиная с 1990-х. Тактическое 

ядерное оружие обладает дальностью действия 

в сотни километров. А значит, спать спокойно, без 

оглядки на небо, в Европе никто не сможет. Чита-

тели же Le Figaro уверены, что ядерный конфликт 

приближает не Путин, как в заголовке, а британцы 

с их обедненным ураном. Сказки Пентагона о его 

безвредности только раздражают.

По оценке китайской Global Times, странно слы-

шать от стран НАТО, которые накачивают оружи-

ем зону конфликта и размещают ядерные силы 

у границ с Россией, упреки в адрес Москвы. «За-

планированное Россией размещение тактического 

ядерного оружия в Белоруссии – это не только ответ 

на прошлые и нынешние провокации НАТО. Такое 

решение имеет целью удержать США от возможных 

дальнейших подстрекательств. В этом плане оно 

является превентивной мерой», – сделал вывод по-

литолог из КНР. Пекин предложил свой путь к миру 

на Украине, но его услышали только в Москве. Когда 

страсти поутихнут, а реальные опасности ядерной 

эскалации Западу придется взвесить заново, ки-

тайский план прочитают до конца. Т
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30–50 рублей 
за пучок только что собранного редиса. Эх, эту редиску 
бы в Москву и другие регионы России! 

380,5 млрд долларов составляет внешний долг 
российских компаний. Как сообщает Центробанк, за последний год долг сократился 

на 101,8 млрд долларов

Сотрудникам ведомственной охраны объектов
можно сбивать неопознанные беспилотники для защиты от нападения, согласно 

поправкам в закон «Об оружии»

Тактическое ядерное оружие 
обладает дальностью 
действия в сотни 
километров. А значит, спать 
спокойно, без оглядки 
на небо, в Европе никто 
не сможет

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ 
зам. председателя 

Совета безопасности 

РФ

– Увы, господа, все хо-

дят под Богом и раке-

тами. Вполне можно себе представить 

точечное применение гиперзвукового 

«Оникса» из Северного моря с россий-

ского корабля по гаагскому зданию суда.

Татьяна ГОЛИКОВА
вице-премьер 

правительства РФ 

– Согласно прогнозу, 

с учетом мер, которые 

запланированы к реа-

лизации в 2023 году, 

в целом по Российской 

Федерации ожидается устойчивый рост 

реальной заработной платы и реальных 

доходов населения.

Леонид Ивлев
генерал, 

депутат Госдумы

– Ни один нормальный 

военачальник никогда 

не станет раскрывать 

планы военной опера-

ции. Заявление мини-

стра обороны Украины о контрнаступле-

нии – это какое-то словоблудие.

Карин Кнайсль
экс-глава МИД 

Австрии

– Многие игроки на 

международной аре-

не, наблюдая за санк-

циями против России, 

думают: это может про-

изойти и с нами. Потому что потеряно 

доверие ко многим институтам.

Митрополит Павел
наместник Киево-

Печерской лавры

– Господин президент 

Зеленский! Говорю 

вам и вашей своре, что 

наши слезы не упадут 

на землю – они упадут 

вам на голову. Господь не простит ни вам, 

ни вашей семье.

Максим Горький
писатель 

(А.П. Васильеву, 

30 марта 1934 года, 

Москва)

– Хорош народ у нас, 

Парфёныч! Есть, ко-

нечно, немало лентяев, 

жуликов, лодырей, а – в общем – удиви-

тельно хороший народ!

Дональд Трамп предлагает молиться 

с. 1
Практически вся она 

законтрактована тор-

говыми сетями России. 

Заметим, речь сразу идет о сот-

нях тонн. Под вывоз нежной 

продукции заранее оплачены 

колонны тяжелых грузовиков. 

Неделей позже стартует клуб-

ничная страда на другом конце 

Крыма, в сельхозпредприятиях 

Керченского полуострова. При-

чем собирать ягоду здесь будут 

два месяца подряд. 

А теперь уточним логисти-

ческие подробности. За про-

шлый сезон вся эта прелесть без 

п роблем промчалась по Крымско-

му мосту. Иначе никак. Абсолют-

но натуральная, а потому нежная 

крымская клубника попросту не 

выдержит жарких очередей мор-

ской паромной переправы. Тем 

более она гарантированно погиб-

нет на колдобинах невыносимо 

длинного, забитого бесконечны-

ми пробками 400-километрового 

объезда через Бердянск, Мелито-

поль, Мариуполь. 

Похоже, теперь клубничным 

конвоям про мост придется за-

быть. Трагедия 8 октября пере-

черкнула планы крымских ягод-

ников. Тогда погибли четыре 

человека, в море обрушились 

два автомобильных мостовых 

пролета. Владимир Путин на-

Редиска, может, и выживет, 
но клубнику искренне жаль

Крым. 

Изобилие. 

Осталось 

придумать, 

как с ним быть.

звал произошедшее терактом, 

ФСБ объявила, что организатор 

взрыва – Главное управление 

разведки Минобороны Украи-

ны и лично его руководитель 

Кирилл Буданов. Хотя от этой 

информации легче не стало. 

После ремонта автомобиль-

ное движение по всем полосам 

Крымского моста полностью 

открыли 23 февраля, раньше 

намеченного срока. И сразу 

начались вопросы, когда же 

по мосту начнут пропускать 

большегрузы. Еще накану-

не Дня защитника Отечества 

в интервью ТАСС глава регио-

на Сергей Аксенов сообщал, 

что фуры с грузом планируют 

пропускать на Крымский мост 

к марту 2023 года. «Движение 

для большегрузов через мост 

откроем в марте», – подтвердил 

в эфире телеканала «Миллет» 

председатель респуб ликанского 

Сов мина Юрий Г оцанюк. 

Однако февральская радость 

крымских сельхозпроизводи-
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телей оказалась, мягко говоря, 

преждевременной. Ровно через 

неделю после начала полноцен-

ной работы автомобильного пе-

рехода вице-премьер РФ Марат 

Хуснуллин сообщил, что феде-

ральные власти лишь обсужда-

ют возможность запуска «по-

рожних грузовых машин». Он 

вновь рекомендовал водителям 

большегрузов воспользоваться 

альтернативным сухопутным 

маршрутом через новые регио-

ны России... 

Официальный запрет на дви-

жение транспорта грузоподъ-

емностью более 1,5 тонны по 

Крымскому мосту объявили 

11 декабря 2022-го. Под огра-

ничения попали буквально все 

грузовики, вплоть до маленьких 

«газелей», даже движущихся по-

рожняком. С тех пор через мост 

могут проезжать только легко-

вые авто и междугородние ав-

тобусы.

23 марта появилась новость, 

что Марат Хуснуллин доложил 

ситуацию президенту страны. 

По словам правительственного 

чиновника, Путин поддержал 

идею запустить движение не-

больших и пустых грузовых 

машин. Хотя оказалось, необ-

ходимые меры для ускорения 

досмотра при въезде на мост 

«еще обсуждают». На следую-

щий день в интервью каналу 

«Россия 24» вице-премьер вы-

сказался конкретней.

– Второй раз рисковать мо-

стом мы не можем. Потому 

принято решение, мы его от-

рабатываем, чисто физически 

пропускать порожние грузовые 

автомобили и небольшие лег-

кие грузовики и микроавтобу-

сы. С досмотром будем пропу-

скать. 

Главный к у ратор Крыма 

уточнил, что окончательное ре-

шение «скорее всего, будет при-

нято на ближайшем заседании 

профильной комиссии». Итак, 

в обозримом будущем, даже 

с учетом того, что автомобиль-

ная часть моста восстановлена и 

может функционировать в пол-

ном объеме, грузовое движение 

сюда возвращать не собирают-

ся. В Кремле напомнили, что 

безопасность Крымского моста 

по-прежнему остается «вопро-

сом номер один». А клубника 

с редисом – лишь гарнир к ос-

новному блюду.

Еще один доклад российско-

му президенту сделал на днях 

министр транспорта РФ Вита-

лий Савельев. Тема тоже ак-

туальней некуда: к лету резко 

вырастет поток машин и тури-

стов, движущихся на солнечный 

полуостров. Глава транспортно-

го ведомства обещал, что перед 

сезоном отпусков охрану моста 

усилят. Впрочем, и на данный 

момент обеспечен стопроцент-

ный досмотр всех транспортных 

средств, проходящих по Крым-

скому мосту, заверяет Савельев. 

Федерального министра под-

держал Сергей Аксенов, под-

твердивший возможное уве-

личение числа досмотровых 

комплексов. Тем самым пред-

полагается устранить споради-

чески возникающие многоки-

лометровые заторы у въезда на 

мост. «Могу сказать, коллеги из 

ФСБ там системно обеспечива-

ют безопасность, а с точки зре-

ния количества пропускаемых 

машин за единицу времени мы 

эту задачу решим. Будут добав-

лены силы и средства», – сказал 

глава республики. 

Как теперь везти овощи-

фрукты? Возможно, редиска 

выдержит, но клубнику искрен-

не жаль. Единственным более-

менее приемлемым вариантом 

остается Керченская морская 

переправа, куда ежесуточно 

подъезжают до 700 «длинно-

меров». Здесь как карта ляжет. 

При хорошей погоде очереди на 

паром минимальны, водителям 

быстро выдают пропуска для 

погрузки. Впрочем, стоит гря-

нуть очередному штормовому 

предупреждению, и по обоим 

берегам пролива моментально 

скапливаются бесконечные ве-

реницы машин. 

Зимой застрявшие на пере-

праве шоферы открывали две-

ри кузовов, чтобы груз не ис-

портился. При майской жаре 

подобный фокус не пройдет. 

Ну и продолжает действовать 

жесткое правило, что пере-

правляться на паромах могут 

только фуры с приоритетными 

грузами – продуктами питания 

и товарами первой необходимо-

сти. Войдет ли в этот перечень 

сладкая ягода Крыма?  Т  
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Просто добавь миллион
И, наконец, самым 

крупным производи-

телем электрокаров 

в России обещает стать ли-

пецкий завод «Моторинвест», 

ранее собиравший китайские 

внедорожники Great Wall Hover, 

а затем кроссоверы Changan. Те-

перь, согласно подписанному с 

Минпромторгом специальному 

инвестиционному контракту, 

«Моторинвест» в течение 11 лет 

должен вложить в производство 

13 млрд рублей и запустить в се-

рию несколько моделей электро-

каров. Это седан Evolute i-Pro, 

адресованный преимуществен-

но таксопаркам и операторам 

каршеринга, кроссоверы Evolute 

i-Joy и минивэны Evolute i-Van, 

а также Evolute i-Jet, топовый 

кроссовер нового российского 

бренда электромобилей, а по 

сути полная копия китайского 

кроссовера DFSK Seres 5. 

«Производить в России кросс-

купе i-Jet мы планируем в апреле, 

– поясняет управляющий партнер 

автопроизводителя «Моторин-

вест» Андрей Резников. – Это 

электрокар с колесной базой 

около 2,8 метра и уникальными 

динамическими характеристика-

ми: разгон до сотни быстрее чем 

за 3,7 секунды и пробег около 500 

км на одном заряде. Естествен-

но, это полноприводная машина, 

премиального класса. Мы наде-

емся, что в апреле она уже будет 

поставляться с завода в дилер-

скую сеть для наших клиентов».

А для «простых россиян» ли-

пецкий «Моторинвест» намерен 

продать в 2023 году более 6 тысяч 

электромобилей Evolute и занять 

первое место по производству 

электрокаров в России. В сле-

дующем году компания рассчи-

тывает продать вдвое больше. В 

течение пяти лет производитель 

планирует выйти на объемы рын-

ка 20–25 тысяч электромобилей. 

Много? Для сравнения: ки-

тайская компания BYD (конгло-

мерат, включающий в себя авто-

производитель BYD Auto, а также 

производитель аккумуляторов и 

электроники) – мировой лидер 

2022 года по продажам электро-

мобилей и подзаряжаемых гиб-

ридов с результатом 1,87 млн 

штук (рост на 204,6%). На втором 

месте компания Tesla, продавшая 

1,31 млн машин, увеличив по-

казатель на 40% по сравнению 

с предыдущим годом. Третье 

Электрокар 

при ближайшем 

рассмотрении.

Через 12 лет
по Европе будут колесить исключительно электромобили: 
во всех 27 странах ЕС перестанут ставить на учет автомобили 
с двигателем внутреннего сгорания

Подготовку к введению в оборот цифрового рубля 
планируется завершить до конца года, сообщил первый вице-премьер РФ Андрей 

Белоусов

77% россиян поддержали идею депутатов 
Госдумы сократить рабочую неделю с нынешних 40 до 36 часов, показал 

опрос IT-сервиса SuperJob
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Кирилл Кабанов
член президентского Совета по 

правам человека

– Не думаю, что такая инициатива 
добавляет прозрачности. Хорошо бы 
понимать, какие именно чиновники 
станут получать льготную ипотеку – 
между прочим, за счет народа. За 
какие заслуги? А пока у меня вопросы 
к тому, насколько идея опирается на 
Конституцию. Все же чиновники – не 
каста, живущая по особым правилам. 
У меня есть ощущение, что предложе-
ние по ипотеке – всего лишь лоббизм 
застройщиков. Рынок стоит, людям на-
до как-то крутиться.

Олег Буклемишев
директор Центра исследования 

экономической политики 

экономического факультета 

МГУ

– Помните монетизацию льгот, когда 
государство переводило их в деньги? 
Тут движение обратное: заговорили, 
что денег чиновникам не хватает, надо 
бы им добавить льгот. Да, чиновники 
младших звеньев порой чувствуют се-
бя обделенными, такая проблема есть. 
Но решать ее стоит иначе. У нас и для 
многодетных льготная ипотека, и для 
айтишников, и для других категорий. 
Так всю ипотеку впору объявить льгот-
ной. На низших звеньях у государевых 
слуг действительно много стрессовой 
работы, а зарплаты невысокие. Воз-
можно, это попытка остановить текуч-
ку кадров.

Максим Кононенко
публицист

– Жизнь у чиновника, как и у артиста, 
тяжела и неказиста… Мы склонны 
делать выводы по высшим чиновни-
кам, но госслужащих много на разных 
этажах системы, и там, внизу, они жи-
вут довольно скромно – перечитайте 
«Шинель» Гоголя. С одной стороны, 
уютное место за спиной у государства, 
а с другой – чиновников разменивают 
в семь секунд. Между прочим, целым 
категориям россиян предлагали льгот-
ные ипотеки, вот дошла очередь и до 
чиновников.

Леонид Калашников
председатель комитета 

Госдумы по делам СНГ

– Любого трудящегося человека на-
до чем-то мотивировать, поощрить. 
Дополнительная мотивация госслу-
жащих, возможно, уменьшит корруп-
ционный момент. Во многих странах 
мира чиновники не только получают 
достойные зарплаты, но и обладают 
массой возможностей на пенсии, по 
части страхования.

Павел Салин
политолог

– Если инициативу Минфина прочи-
тать между строк, то увидим: власть 
пытается обеспечить долговременную 
лояльность госслужащих нижнего 
и среднего уровня. Вопреки стерео-
типам, взятки берет меньшинство, 
большинству не достается. Как пра-
вило, чиновник живет на зарплату, 
а она невысока. Сейчас на чиновни-
ков оказывается давление властей, 
и не всегда поручения или сигналы 
адекватны действительности. Рядовое 
звено пытается саботировать одиоз-
ные вещи – отсюда и стремление госу-
дарства купить лояльность во времена 
турбулентности.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Надо ли 
дополнительно 
стимулировать 
чиновников? 
Минфин выступил с инициативой: 

упростить для чиновников 

получение льготной ипотеки, чтобы 

побудить их к «эффективному 

труду». Неожиданно. В стране днем 

с огнем ищут сварщиков, врачей 

и инженеров, а забеспокоились 

о чиновниках. Госслужащие 

и без того могут рассчитывать на 

однократную субсидию на покупку 

жилья, и вот вам еще пряник? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Страну накроет золотая лихорадка: 

правительство готово внести в Гос-

думу законопроект, разрешающий 

добычу золота в стране физическим 

лицам.

Сейчас добывать в России золото раз-
решено только юрлицам. Запрет на его 
добычу частникам был наложен после 
революции, и больше века ситуация не 
менялась. А теперь в Сибири и на Даль-
нем Востоке может начаться совсем 
другая жизнь.

Законопроект предполагает со здание 
цифрового реестра, в который будут 
включены тысячи предназначенных для 
золотодобычи участков. Подачу заявок 
на их разработку обещают упростить и 
перевести в онлайн. Предполагается, что 
в первые три года участки старателям бу-
дут выделять только на Дальнем Востоке 
и в Арктике, а затем уже по всей стране.

Речь идет в первую очередь о золотых 
россыпях, промышленная разработка 
которых не имеет экономического смыс-
ла. А вот для старателей такие место-
рождения могут представлять интерес. 
Спрос на благородный металл в России 
и мире растет. Стоимость грамма золота 
внутри страны в конце марта вплотную 
приблизилась к 5 тысячам рублей. И, по 
всем прогнозам, она будет только расти. 
На международном рынке унция стоит 
почти 2 тысячи долларов, а к концу года, 
говорят, потянет на 3 тысячи.

Впрочем, для старателей это будут не 
самые легкие деньги. Им выделят скром-
ные участки – не более 10 га. Разраба-
тывать его могут не более 10 человек без 
тяжелого оборудования, взрывчатки и 
химически опасных веществ на глубину 
не более 5 метров. Совокупный объем 
добытого за три года золота не должен 
превышать 30 кг.

В правительстве ожидают, что эта 
затея позволит создать до 50 тысяч 
новых рабочих мест в дальневос точных 
регионах и обеспечит дополнительные 

поступления в регио нальные бюджеты 
в 15–30 млрд рублей. Однако предсе-
датель Союза старателей России Виктор 
Таракановский считает, что прописанные 
в законопроекте условия добычи само-
родного золота не очень-то и привлека-
тельны: «С помощью кирки, лопаты и лот-
ка в суровых условиях Крайнего Севера 
много золота не намоешь».

Поживем – увидим, кто прав. По сути, 
сейчас предлагается легализовать те 
процессы, что и так идут в золотоносных 
регионах. Правда, пока подпольно, под 
контролем криминальных группировок. 
По оценкам специалистов, в стране уже 
сейчас может быть выделено более 10 
тысяч участков для разработки место-
рождений россыпного золота. Большая 
их часть расположена на Чукотке, Амуре, 
Урале, в Красноярском крае, Иркутской и 
Магаданской областях. Россыпи есть на 
Кольском полуострове и в Карелии. Не 
так давно подтверждено и наличие золо-
того песка в малых реках Вологодской, 
Костромской, Кировской и Ярославской 
областей.

И даже в Московской области в ру-
чьях, размывающих морены, оставлен-
ные здесь ледником, есть золотой песок. 
И находятся энтузиасты, готовые про-
вести уик-энд с лотком и лопаткой ради 
того, чтобы добыть где-нибудь под Икшей 
несколько крупинок золота.

ОЛЬГА ЛЕРНЕР

Россиянам собираются запретить само-

стоятельную заправку газовых баллонов 

на станциях АЗГС. Соответствующая ини-

циатива от лица неких общественников 

направлена в правительство. Если пред-

ложение найдет поддержку, меньше бы-

товых взрывов не станет, а вот стоимость 

баллонного газа для населения вырастет 

как минимум на треть..

Предложение «Народного жилищного ин-
спектора», кажется, продиктовано благими 
намерениями: неквалифицированное обра-
щение с газовыми баллонами грозит авари-
ями и взрывами в домах, а потому заправку, 
транспортировку и подключение баллонов 
надо передать специалистам аккредито-
ванных организаций. Данных о количестве 
таких аварий в письме не приводится, за-
то описана новая схема. В цепочке между 
поставщиком и потребителем появляется 
посредник.

А теперь арифметика. Средняя стоимость 
газа на АЗГС сейчас составляет 20 рублей 
за литр, заправка популярного у частников 
баллона обходится в тысячу рублей. Услуги 
компаний-посредников с учетом их транс-
портных расходов, аттестации водителей, 
медосмотров и получения лицензий на 
перевозку опасных грузов, по самым опти-
мистичным прогнозам, добавят к стоимости 
еще 300–400 рублей.

Одним баллоном не обходятся даже дач-
ники, живущие на своих фазендах только 
летом. Миллионам сельских домовладений, 
куда «народное достояние» так и не дотянуло 
обещанную трубу, приходится для приготов-
ления пищи на плите заправлять от пяти до 
восьми баллонов, а это уже другая арифме-
тика. Дополнительные расходы в несколько 
тысяч рублей – тяжелая ноша для многих 
семей.

Как многолетний потребитель баллон-
ного газа я искренне недоумеваю, чем 
существующая схема заправки емкостей 
сжиженным газом не устраивает обще-
ственников. Отключить и подключить 
газовый баллон к плите на дачной кухне? 

С этим справится любой вменяемый чело-
век. Отвезти баллон на заправку – дело 
нехитрое. Самая ответственная часть ра-
боты лежит на сотрудниках заправочной 
станции.

Возможно, мне всегда везло, но еще ни 
разу мне не позволили заправить баллон 
с истекшим сроком эксплуатации или без 
проверки. Можно предположить, что так 
ответственно подходят к исполнению своих 
обязанностей сотрудники не всех АЗГС. Это 
и должно быть объектом неусыпного контро-
ля со стороны общественников и надзорных 
органов! По данным председателя комитета 
Госдумы по энергетике Павла Завального, 
в России у населения около 50 млн газовых 
баллонов разной емкости, причем 80% из 
них нуждаются в замене.

Чтобы навести порядок, достаточно со-
здать специальную организацию по учету 
газобаллонного оборудования, который 
велся бы в национальной автоматизирован-
ной системе. Примерно так осуществляется 
контроль за оборотом алкоголя. Появление 
объективных данных о количестве и техни-
ческом состоянии находящихся в обраще-
нии баллонов позволит избавить рынок от 
некондиционной тары и повысить безопас-
ность эксплуатации.

А вместо этого нам предлагают при-
вести на рынок «профессионального» 
п осредника...

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Не более 30 кг золота в одни руки На кого баллоны катят?

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

На калининградском «Автоторе» придумали выход: владельцы подержанных бензиновых авто могут 
ремоторизировать своего железного коня с заменой двигателя внутреннего сгорания на электро-
мотор по южнокорейской технологии. «Мы предложили правительству (и оно нас поддерживает) 
сделать для всей отрасли 150 тысяч электрических двигателей разной размерности и систем управ-
ления к ним, – рассказывает основатель и основной владелец холдинга Владимир Щербаков. – Бу-
дем выпускать электрокомплекты, чтобы заменять старый ДВС вместе с коробкой передач на новый 
электрический». 
По его словам, электрокомплект можно устанавливать на машину на любой станции тех-
обслуживания. Холдинг заключил контракты с компаниями, применяющими технологию ремотори-
зации в Китае и Корее. Сейчас в инновационно-технологическом центре завода проходит доработка 
конструкторских решений, чтобы довести их до стадии производства в России. Щербаков напомнил, 
что в Евросоюзе уже принято регулирование о нулевом уровне выброса CO

2
 для новых легковых ав-

томобилей и легких грузовиков к 2035 году. Поэтому есть риск, что владельцы машин с ДВС не смогут 
выехать за пределы региона с введением этих норм. А на «ремоторизированных» смогут!
И цена божеская. Сама переделка, по расчетам специалистам «Автотора», обойдется в тысячу евро. 
И еще в миллион – комплект «электромотор – аккумулятор». Может, игра стоит свеч?

А В ЭТО ВРЕМЯ

с. 1

То есть из общего объема про-

данных в прошлом году электри-

фицированных машин на Китай 

пришлось 6,56 млн штук (+97,1%), 

в Северной Америке объемы про-

даж выросли на 49,8%, а Европа 

прибавила лишь 11,2%. 

Конечно, России столько не 

нужно. Как следует из февраль-

ского опроса Исследовательско-

го центра портала Superjob.ru, о 

покупке электромобиля ныне за-

думываются лишь 18% россиян. 

Семь из десяти респондентов пока 

не готовы отказаться от обычной 

машины в пользу электрокара. 

Больше желающих пересесть на 

экологичный вид транспорта сре-

ди россиян моложе 34 лет – 23%. 

Но хватит ли у россиян денег на 

такую пересадку? 

В начале 2023 года американ-

ская компания Tesla снизила 

цены на свои электромодели для 

родного рынка США. Ее Model 3 в 

США теперь продается в переводе 

на рубли за 3,2–3,3 млн. В то же 

время в России стартовали прода-

жи электромобилей «Москвич 3» 

по цене… 3,5 млн рублей. 

«Если вы сядете сначала в один 

автомобиль, потом в другой, то 

Tesla все-таки будет оставлять 

ощущение машины более высо-

кого класса, – дипломатично про-

комментировал главный редак-

тор журнала «За рулем» Максим 

Кадаков. – А «Москвич» – обычная 

машина».

Справедливости ради отме-

тим, что в России американская 

Tesla продается за 6 млн рублей 

и дороже. Причин много, начи-

ная от 15% таможенной пошли-

ны. Это нормально: любой товар 

(кроме социального назначения), 

завозимый в страну, должен 

приносить деньги в казну. Но не 

забудем, во сколько раз покупа-

тельная способность средней рос-

сийской зарплаты ниже средней 

американской. И сразу поймем, 

что «мода на электрокары» – во 

всяком случае, на зарубежные – 

россиянам пока не по карману.

Власть это понимает и не 

скупится на льготы для приоб-

ретающих электроавтомобили: 

отмена или снижение транс-

портного налога, бесплатные 

паркинги и проезд по федераль-

ным трассам. Но по данным «Ав-

тостата», денежный объем рын-

ка новых легковых автомобилей 

в нашей стране в 2022 году 

оценивается в 1,5 трлн рублей. 

Это вдвое ниже оценки уровня 

годичной давности и наимень-

ший за последние 12 лет. Паде-

ние произошло из-за резкого 

сокращения продаж. Всего в 

прошлом году россияне купили 

626,3 тысячи новых легковых 

авто – в 2,5 раза меньше, чем в 

2021-м. А по экспертным оцен-

кам разница между стоимостью 

электромобиля среднего класса 

и бензинового аналога в России 

составляет около 1 млн рублей. 

У многих ли покупателей в ны-

нешней ситуации найдется этот 

самый лишний миллион? Т

место в мировом рейтинге зани-

мает китайский концерн SAIC с 

978 тысячами проданных машин 

(рост – на 43,1%). Лишь на четвер-

том месте расположился концерн 

Volkswagen, который смог увели-

чить объемы поставок электри-

фицированных моделей только 

на 8,8% – до 815 тысяч штук. 

Олег Буклемишев

ят?
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•ПАРТНЕРСТВО•

В октябре прошлого года пре-

зидент Российской Федерации 

Владимир Путин заявил, что 

азиатские страны становятся 

локомотивом мирового эконо-

мического роста и наша страна 

активно участвует в этом про-

цессе. Сотрудничество с такими 

гигантами, как Индия и Китай, 

развивается ускоренными тем-

пами через экономическое вза-

имодействие и инвестиции.

АНТОН ЗАХАРОВ

Д
олгосрочному межгосу-

дарственному сотруд-

ничеству способствует 

укрепление коммерческих 

связей крупного бизнеса. 

Ярким примером здесь является 

крупнейшая нефтяная компания 

«Роснефть». Только за последние 

10 дней глава компании Игорь 

Сечин провел встречи как с пред-

ставителями Индии, так и Китая.

Рост поставок в Индию
В среду, 29 марта, «Роснефть» со-

общила, что ее руководитель со-

вершил рабочую поездку в Индию, 

где провел встречи с представите-

лями государственных ведомств, 

а также с руководителями ряда 

крупнейших нефтегазовых ком-

паний страны.

Одним из тех, с кем встретился 

Игорь Сечин, стал министр нефти 

и природного газа Индии Хардип 

Сингх Пури, в присутствии кото-

рого между «Роснефтью» и госу-

дарственной Indian Oil Company 

было заключено соглашение о су-

щественном увеличении поставок 

нефти в Индию и диверсификации 

ее сортов. Подписи под документом 

поставили главы обеих компаний – 

Игорь Сечин и Шрикант Мадхав 

Вайдья.

«Объемы увеличения поставок 

не называются, но в данном случае 

факт подписания подобного согла-

шения намного принципиальнее 

и важнее объемов, – прокоммен-

тировал событие доцент Финан-

сового университета Леонид Кру-

таков. – А с учетом нарастающего 

санкционного давления США и той 

роли, которую Indian Oil занимает 

на рынке страны, соглашение и во-

все выглядит беспрецедентным».

По данным СМИ, в октябре 

2022 года Россия стала крупней-

шим поставщиком нефти в Ин-

дию, обогнав Ирак и Саудовскую 

Аравию. Отмечалось, что ранее 

Индия импортировала из России 

менее 1% от общего объема сырой 

нефти, а сейчас – около 22% от сво-

их потребностей. Рост поставок 

черного золота также повлиял на 

значительное увеличение товаро-

оборота между Россией и Индией. 

По последним статистическим 

данным Министерства торговли 

и промышленности Индии, Россия 

впервые в истории вошла в пятерку 

крупнейших торговых партнеров 

Индии – объем торговли между 

странами по итогам 2022 года до-

стиг 38,4 млрд долларов.

В этом контексте также нель-

зя не рассказать об Indian Oil 

Corporation. Компания совместно 

с дочерними предприятиями за-

нимает 47% индийского рынка 

нефтепродуктов, контролирует 

28% нефтеперерабатывающих и 

67% нефтепроводных мощностей 

страны. Ей принадлежат девять 

из 20 индийских НПЗ суммарной 

мощностью 70,05 млн тонн нефти 

в год. Она занимает второе место 

в стране по производству нефте-

химической продукции (3,2 млн 

тонн в год) и первое – по числу авто-

мобильных заправочных станций, 

управляя 32 тысячами АЗС.

В этой связи Игорь Сечин за-

явил: «Таким образом, поставлен-

ная лидерами наших стран цель 

по увеличению товарооборота до 

30 млрд долларов к 2025 году до-

стигнута досрочно».

В рамках состоявшихся встреч 

стороны также обсудили вопросы 

расширения интегрального со-

трудничества в энергетической 

отрасли между НК «Роснефть» и 

индийскими компаниями по всей 

технологической цепочке, а так-

же возможности осуществления 

взаиморасчетов в национальных 

валютах.

Особое внимание в рамках 

встреч Сечина было уделено во-

просам реализации совместных 

проектов «Роснефти» и индийских 

партнеров. Среди этих проектов  

«Сахалин-1», «Таас-Юрях» и «Ван-

корнефть».

Одним из главных принципов 

сотрудничества «Роснефти» с ин-

дийскими партнерами является 

интегральный подход. Попросту 

говоря – взаимопроникновение 

интересов по всей цепочке про-

изводства: от добычи до нефтепе-

реработки и реализации нефте-

продуктов.

С 2016 года индийским компа-

ниям (ONGC Videsh Ltd., Oil India 

Limited, Indian Oil Corporation и 

Bharat Petroleum) принадлежит 

49,9% дочернего общества НК 

«Роснефть» – АО «Ванкорнефть». 

Эта компания, расположенная 

в Красноярском крае, ведет раз-

работку Ванкорского нефтега-

зоконденсатного месторожде-

ния – крупнейшего из открытых 

и введенных в эксплуатацию 

в России за последние 25 лет.

Также консорциуму индий-

ских компаний (Oil India Limited, 

Indian Oil Corporation и Bharat 

PetroResources) принадлежит 

29,9% в компании «Таас-Юрях 

Неф тегазодобыча», котора я 

занимается разработкой Цен-

трального блока и Курунгского 

лицензионного участка Средне-

ботуобинского месторождения, 

которое входит в число самых 

крупных активов «Роснефти» в 

Восточной Сибири.

Важность визита Игоря Сечина 

в Индию и подписания нового по-

ставочного соглашения подчерки-

вает тот факт, что акции «Роснеф-

ти» выросли на Московской бирже 

до полугодового максимума, до-

стигнув 387 рублей за штуку.

Китайские партнеры
Еще одним важным событием для 

«Роснефти» стала встреча Игоря 

Сечина с представителями Китай-

ской национальной нефтегазовой 

корпорации (КННК), которая со-

стоялась на прошлой неделе. Встре-

ча давних и надежных деловых 

партнеров произошла в рамках 

государственного визита в РФ 

председателя КНР Си Цзиньпина.

Делегацию с китайской стороны 

возглавил вице-президент КННК, 

являющийся также одновремен-

но исполнительным директором 

и президентом PetroChina, Хуан 

Юнчжан.

«Роснефть» и КННК на протя-

жении почти двух десятилетий 

являются надежными партнера-

ми, и это сотрудничество имеет 

стратегический характер. «Наши 

компании успешно взаимодей-

ствуют по целому ряду направ-

лений деятельности, способствуя 

развитию энергодиалога между 

Россией и Китаем, реализации 

масштабных инфраструктурных 

проектов в Евразии», – отметил 

в ходе встречи Сечин.

По его словам, «Роснефть» рас-

считывает на дальнейшее разви-

тие сотрудничества с КННК по всей 

технологической цепочке, а также 

на расширение круга совместных 

проектов.

В ходе состоявшейся встречи 

стороны обсудили широкий круг 

вопросов двустороннего сотруд-

ничества, в том числе в области 

разведки, добычи, поставок неф-

ти и углеродного менеджмента. 

Представители «Роснефти» и КННК 

обсудили также вопросы подготов-

ки пятого Российско-Китайского 

энергетического бизнес-форума.

«Роснефть» и КННК связывает 

взаимовыгодное партнерство и 

сотрудничество стратегическо-

го характера. «Роснефть» стала 

первой российской компанией, 

которая подписала долгосрочные 

контракты с китайской стороной, 

в том числе с КННК – на поставку 

325 млн тонн нефти. С 2005 по 2022 

год совокупные поставки компа-

нии в Китай составили 442 млн 

тонн нефти. Дополнительно в фев-

рале 2022 года «Роснефть» и КННК 

подписали контракт на поставку 

100 млн тонн нефти в Китай через 

Казахстан в течение 10 лет.

В 2018 году в рамках Восточ-

ного экономического форума 

«Роснефть» и КННК подписали 

Соглашение о сотрудничестве в 

области разведки и добычи в РФ. 

По условиям соглашения КННК 

получила возможность приобре-

сти миноритарные доли в крупных 

нефтегазовых проектах «Роснеф-

ти», расположенных в том числе 

в Восточной и Западной Сибири. 

Компании также договорились 

рассмотреть возможность участия 

КННК в оказании сервисных услуг 

для данных месторождений в об-

ласти геологоразведки, разработки 

и добычи углеводородов.

В рамках подписанного в фев-

рале 2022 года соглашения «Рос-

нефть» и КННК также прорабаты-

вают перспективы взаимодействия 

по ряду направлений низкоугле-

родного развития. В частности, 

речь идет о сокращении выбро-

сов парниковых газов, в том числе 

метана, технологиях повышения 

энергоэффективности, а также 

улавливании и хранении CO
2
 (CCS).

Кроме того, «Роснефть» и КННК 

являются организаторами Россий-

ско-Китайского энергетического 

бизнес-форума, который был уч-

режден по поручению Владимира 

Путина и Си Цзиньпина. Целью 

работы форума является развитие 

диалога между Россией и Китаем 

в области энергетики, увеличение 

двустороннего товарооборота, рас-

ширение портфеля совместных 

проектов, привлечение инвести-

ций и проектного финансирова-

ния. С 2018 года уже проведено 

четыре форума, в рамках которых 

было заключено около 60 соглаше-

ний о взаимовыгодном сотрудни-

честве в энергетической сфере.

«Роснефть» и КННК взаимо-

действуют в рамках Совместного 

координационного комитета, ко-

торый был создан компаниями для 

развития сотрудничества по ряду 

стратегических направлений. Сре-

ди них: взаимодействие в области 

разведки и разработки нефтегазо-

вых месторождений, нефтепере-

работки и нефтехимии, торговли 

нефтью и нефтепродуктами, на-

учно-технических исследований, 

подготовки кадров.

Сотрудничество «Роснефти» 

с китайскими партнерами, как и 

с индийскими, носит интеграль-

ный характер, охватывая все сег-

менты бизнеса.

«Роснефть» занимает одно из ли-

дирующих мест среди экспортеров 

нефти и нефтепродуктов в КНР. По 

оценкам аналитиков, доля компа-

нии в импорте нефти КНР может 

достигать 10%.

Кроме того, в Удмуртии с 

2006 года работает совместное 

добычное предприятие НК «Рос-

нефть» и Sinopec – «Удмуртнефть». 

За годы совместной работы добы-

ча предприятия составила свыше 

103 млн тонн, было пробурено 

более 1,5 тысячи новых скважин, 

объем эксплуатационного буре-

ния вырос в 7,6 раза, сообщила 

«Роснефть».

Сотрудничество с китайски-

ми партнерами идет и в рамках 

компании АО «Верхнечонскнеф-

тегаз» (дочернее общество ком-

пании), которое занимается раз-

ведкой и разработкой одного из 

крупнейших в Восточной Сибири 

Верхнечонского месторождения. 

Beijing Gas владеет в нем 20-про-

центной долей. Суммарные из-

влекаемые запасы нефти и газо-

вого конденсата месторождения 

по категориям С1+С2 составляют 

320 млн тонн.

В 2021 году «Роснефть» и ряд 

китайских компаний в рамках 

Российско-Китайского энергети-

ческого бизнес-форума подписали 

соглашения о сотрудничестве на 

проведение исследования ветро-

энергетического потенциала са-

мого перспективного в мировой 

отрасли нефтяного проекта «Вос-

ток Ойл», предваряющего начало 

работ по проектированию, строи-

тельству и запуску в эксплуатацию 

энергоцентра на основе энергии 

ветра, мощность которого может 

составить до 200 МВт.

Напомним: «Восток Ойл» явля-

ется флагманским проектом «Рос-

нефти», одним из самых перспек-

тивных в мировой нефтегазовой 

отрасли. В него входят 52 лицен-

зионных участка на севере Красно-

ярского края и в Ямало-Ненецком 

автономном округе, на которых 

расположено 13 месторождений 

нефти и газа, в том числе месторож-

дения Ванкорского и Пайяхского 

кластеров.  Т
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После визита Игоря Сечина в Индию и подписания нового 
поставочного соглашения акции «Роснефти» выросли на Московской бирже до полугодового 

максимума, достигнув 387 рублей за штуку

Восточный вектор
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70,05 
млн тонн
нефти в год составляет суммарная 
мощность девяти НПЗ Indian Oil 
Corporation

442 млн тонн
нефти достигли совокупные по-
ставки компании в Китай с 2005 по 
2022 год

«Роснефть» и 
КННК являются 
организаторами 
Российско-
Китайского 
энергетического 
бизнес-форума, 
который был 
учрежден по 
поручению 
Владимира Путина 
и Си Цзиньпина

Стороны обсудили вопросы 
расширения интегрального 
сотрудничества в энергетической 
отрасли между НК «Роснефть» и 
индийскими компаниями по всей 
технологической цепочке, а также 
возможности осуществления 
взаиморасчетов в национальных 
валютах

В октябре 
2022 года Россия 
стала крупнейшим 
поставщиком 
нефти в Индию, 
обогнав Ирак 
и Саудовскую 
Аравию. 
Ранее Индия 
импортировала 
из России менее 
1% от общего 
объема сырой 
нефти, а сейчас – 
около 22% от своих 
потребностей

Особое внимание «Роснефть» уделяет реализации совместных проектов компании и индийских 

партнеров. Среди этих проектов «Сахалин-1», «Таас-Юрях» и «Ванкорнефть».

КННК получила возможность приобрести миноритарные доли 

в крупных нефтегазовых проектах «Роснефти», расположенных в том 

числе в Восточной и Западной Сибири.

«Восток Ойл» является флагманским проектом «Роснефти», одним из самых перспективных в мировой нефтегазовой отрасли.

«Роснефть» продолжает укреплять позиции 
на крупнейших рынках Азии
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Открытые зимние бассейны с минеральной водой 
из подземных термальных источников будут построены на алтайском курорте 

Белокуриха Горная

На нас наезжают
Самокаты появились на улицах – и уже есть первые жертвы

Косметика, шампуни и кремы в марте стали 
самыми популярными у россиян товарами на площадках маркетплейсов, 

показало исследование Moneyplace

каз на создание интерактивной 

карты, позволяющей наблюдать 

за любителями быстрой бесшум-

ной езды.

В столице Словении водите-

лям электросамокатов ограни-

чили скорость до 5 км в час. Во 

Франции им запрещено пере-

двигаться на пешеходных до-

рожках, шоссе и даже сельских 

автодорогах. Власти Парижа 

рассматривают вопрос полного 

их запрета, «если дорожная си-

туация не улучшится». В Италии 

нерадивых водителей электро-

самокатов будут отправлять на 

курсы вождения. В Мадриде за 

появление электронных скуте-

ров на тротуаре взимается штраф 

в 500 евро, как и за использова-

ние телефона во время вождения 

электросамоката или за вожде-

ние в нетрезвом виде.

В Великобритании движение 

электронных скутеров является 

незаконным – за исключением 

использования на частной зем-

ле. В Турции действует зако-

нодательство об электронных 

скутерах с ограничениями по 

мощности устройств и установ-

лению минимального возраста 

пользователей, но после серии 

аварий власти обещают ввести 

более строгие ограничения.

В Берлине электросамокаты 

можно использовать только на 

велосипедных дорожках. Стро-

гое законодательство диктует 

мощность, максимальный вес 

и расчетную скорость устройств, 

которые можно арендовать у го-

сударственных поставщиков.

И только в России движение 

самокатов по тротуару, пешеход-

ной дорожке в порядке вещей. 

Если это «подвергает пешеходов 

опасности или создает помехи 

для их движения – водитель дол-

жен спешиться или замедлиться 

до скорости движения пешехо-

дов». Так сказано в правилах, но 

ведь это не более чем благое по-

желание? Т

•ПОЧЕМУ?•

Еще в полях белеет снег, а в 

Петербурге появились пер-

вые пострадавшие от само-

катов. Сезон этих средств 

индивидуальной мобиль-

ности официально открылся 

в третьей декаде марта, но 

еще за неделю до старта до-

ставщик еды сбил 13-летнего 

подростка в Лыжном пере-

улке. А на Гранитной улице 

20-летний молодой человек 

упал с электросамоката. Он 

госпитализирован с черепно-

мозговой травмой, сотрясени-

ем мозга и раной затылочной 

области. А на станции метро 

«Ломоносовская» самокат «за-

жевало» эскалатором, из-за 

чего вестибюль был закрыт 

на 20 минут…

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
рошлой осенью в городе 

на Неве было возбужде-

но уголовное дело по ч. 

3 ст. 264 УК РФ («Нару-

шение правил эксплуа-

тации транспортных средств, 

повлекшее по неосторожности 

смерть человека») после гибели 

11-летнего мальчика. Вечером 

13 октября на Кондратьевском 

проспекте 59-летняя женщина 

на авто сбила пятиклассника 

на самокате. Школьник спустя 

сутки скончался от полученных 

травм в больнице. А тремя днями 

раньше у дома №18 по Индустри-

альному проспекту 37-летний во-

дитель «Шкоды Октавии» сбил 

восьмиклассника, выехавшего на 

электросамокате между машин 

на проезжую часть. Мать, что ха-

рактерно, шла рядом. Мальчик 

госпитализирован…

Такие новости петербуржцы 

читали в течение сезона едва 

ли не каждый день. И вот новое 

лето на пороге. А количество 

Типичный Капица
•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Немногие знают, что послед-

нее великое географическое 

открытие было совершено 

нашим соотечественником 

во второй половине ХХ века. 

Гипотезу о существовании 

подледного антарктического 

озера Восток еще в середине 

1950-х выдвинул Андрей Пет-

рович Капица, сын всемирно 

знаменитого нобелевского 

лауреата по физике. Но если 

о самом Петре Леонидовиче 

написано множество книг, 

а другого его сына, Сергея, 

популяризатора науки и теле-

ведущего, знали в лицо мил-

лионы, то первая биография 

младшего лишь сейчас вышла 

в серии «ЖЗЛ».

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

«Мой младший сын, как приходит 

весна, берет резиновые сапоги, 

снимает со стены двустволку и 

едет куда-то в тайгу. И представь-

те, ему за это еще и платят», – рас-

сказывала дачным гостям Анна 

(домашнее имя – Крыся) Крыло-

ва-Капица, жена прославленного 

академика, мать двух других в 

будущем знаменитых Капиц. 

В большом и шумном доме 

Петра Леонидовича собирались 

светила отечественного и миро-

вого масштаба. Общество ко все-

му еще и любознательное. И глава 

семейства просил сына Андрея, 

первокурсника МГУ, привести 

в гости кого-нибудь с геофака, 

чтобы узнать, чем эти странные 

люди занимаются. Юрий Симо-

нов, друг и преподаватель млад-

шего Капицы, рассказал тогда, 

что изучает известняковый карст 

на Ангаре, чтобы предсказать 

разливы под плотиной. «Ваша 

геоморфология – это же физи-

ка!» – обрадовался нобелиат... 

Первая биография выдающе-

гося советского и российского 

ученого-географа, геоморфоло-

га и гляциолога, декана геофака, 

заведующего кафедрой природо-

пользования, члена-корреспон-

дента РАН Андрея Капицы вышла 

в издательстве «Молодая гвар-

дия» под романтическим загла-

вием «Колумб XX века». Авторами 

стали ученики выдающегося ис-

следователя – профессор геофака 

Михаил Слипенчук и журналист-

путешественник Алексей Щерба-

ков. Идея засесть за масштабный, 

крепко документированный труд 

возникла, когда Михаилу пред-

ложили возглавить кафедру при-

родопользования геофака МГУ. 

Ту самую, что создана Капицей.

– Имя Андрея Петровича оста-

ется в тени его замечательных 

родственников, а между тем это 

был ученый высочайшего уров-

ня, – рассказал Михаил Слипен-

чук. – К его заслугам принадле-

жит разработка первой в мире 

карты подледного рельефа Ан-

тарктиды, создание во Владиво-

стоке Тихоокеанского института 

географии Дальневосточного от-

деления РАН…

Наиболее ярким открытием 

Капицы стало обнаружение гро-

мадного реликтового водоема 

подо льдами Антарктиды. Его 

каменное ложе Андрей Петро-

вич «угадал» еще в 1953 году, 

анализируя снимки, которые 

он использовал при подготовке 

кандидатской диссертации. Од-

нако смелая гипотеза молодого 

ученого – участника строитель-

ства первых антарктических стан-

ций – тогда послужила поводом 

для насмешек. Рассуждения о том, 

что скрыто под мощными льдами, 

звучали примерно так же курьез-

но, как лекция «Есть ли жизнь на 

Марсе» в «Карнавальной ночи». 

А сегодня существование круп-

нейшего озера (250 на 50 км при 

глубине 1200 метров) под четы-

рехкилометровым слоем льда 

Восточной Антарктиды – научный 

факт. Открытие тем более сенса-

ционное, что помимо колоссаль-

ного запаса пресной воды озеро 

оказалось населено неизвестны-

ми науке микроорганизмами. 

А ряд исследователей полагают, 

что изучение фауны озера Восток 

может послужить и косвенным 

доказательством существования 

внеземной жизни, ведь анало-

гичные подледные океаны суще-

ствуют на спутниках Юпитера 

и Сатурна – Европе, Ганимеде, 

Каллисто и Энцеладе. 

Капицу и впрямь можно на-

звать Колумбом ХХ века, только 

он заглянул глубже открывате-

ля Америки – в толщу планеты. 

Друзья вспоминают, что и его 

внешность соответствовала сути. 

– Рослый, под метр девяносто, 

крепкий, плотно сбитый… Черты 

лица крупные и соразмерные, та-

ящие суровость и благородство. 

Воистину природа не поскупи-

лась, вылепила запоминающийся 

образ путешественника, который 

своим присутствием сразу напол-

няет пространство целесообраз-

ностью и могуществом, – говорил 

о нем один коллега.

Влиятельный ученый, от-

прыск прославленного семей-

ства, Капица не выносил лести 

и чинопочитания, общался на 

равных с профессорами и дворни-

ками, в конфликтных ситуациях 

говорил все, что думает.

В общем, знакомьтесь: типич-

ный Капица.  Т

На 500 рублей 
грозят штрафовать нерадивых водителей электросамокатов в России. 
В Мадриде за появление электронных скутеров на тротуаре взимается 
штраф в 500 евро, как и за использование телефона во время вождения 
электросамоката или за вождение в нетрезвом виде… 
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Простой вопрос: если само-

катчик нанес травму человеку 

и скрылся, то как пострадавше-

му найти виновника? Номера 

на самокатах трудно читаются, 

а вечером совершенно не видны. 

Но главное, пешеходы с началом 

самокатного разгула находятся 

в постоянной опасности. Вышел 

из дома – того и гляди собьют. 

Чаще всего сзади, но могут въе-

хать и прямо в лоб. Приходится 

все время оглядываться, так и до 

паранойи недалеко. Особенно пу-

гают дети и отчаянные молодые 

люди на самокатах.

Прошлым летом, пытаясь по-

вторить любимый маршрут по 

Троицкому мосту, я вдруг обна-

ружила, что стада самокатчиков 

едут в том же двухметровом про-

странстве тротуара, где шагают 

пешеходы. Они и не думают 

спешиваться, просто гонят на-

встречу и сзади, и никто им не 

указ. Тут уже не до невских кра-

сот. Как там у Бродского? «Не вы-

ходи из комнаты, / Не совершай 

ошибку».

«Удобный, экологичный, недо-

рогой вариант передвижения», 

как рекламируют свой товар 

хозяева кикшеринговых компа-

ний, вдобавок создает настоящие 

пробки на дорогах. При этом ни 

водительских прав, ни средств 

защиты им не требуется. Никто 

их не проверяет и на предмет ал-

когольного опьянения.

Между тем в Вене ужесточили 

правила использования электро-

самокатов. Их запретили парко-

вать на тротуарах, там все боль-

ше мест, куда скутерам въезд 

запрещен и где они автоматиче-

ски отключаются, – например, 

возле больниц, рынков и других 

посещаемых мест. В пределах 

центрального венского Ринга 

одновременно могут находить-

ся не более 500 самокатчиков. 

За соблюдением правил следит 

полиция. Недавно городская 

администрация разместила за-

электронных устройств на го-

родских дорогах растет и на-

считывает уже десятки тысяч. 

В соглашении Смольного с кик-

шеринговыми компаниями 

в этом году внесены ограниче-

ния по скорости до 20 км в час, 

в центре – до 15 км. Закрыты для 

самокатчиков Невский и Адми-

ралтейский проспекты, Дворцо-

вая, Сенатская, Исаакиевская 

площади, Большая Конюшен-

ная, Малая и Большая Морские 

улицы, Английская, Дворцовая 

и Адмиралтейская набережные, 

Заячий остров, Летний, Тавриче-

ский и Михайловский сады. А с 

1 марта, как известно, в ПДД вне-

сены изменения: предусмотрен 

штраф за превышение в размере 

500 рублей. То есть за движение 

со скоростью, которая при ДТП 

приводит к тяжелым травмам 

и даже к гибели людей, водитель 

самоката заплатит столько же, 

сколько за две чашки кофе на 

набережной.

Андрей 

Петрович 

умел 

заглянуть 

в будущее.
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Пенсионеры мирового значения
•ВЫСТАВКИ•

Во все времена хороших уче-

ников поощряли. Вот и в Рос-

сии Императорская академия 

художеств награждала лучших 

воспитанников правом на за-

рубежную поездку – разуме-

ется, с целью усовершенство-

вания. Это о них, академистах 

c 1840-х годов до Мировой 

войны – выставка «Отличники» 

в Музее русского импрессио-

низма (МРИ).

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Состав пестрый, отчасти звезд-

ный. Иван Айвазовский, Николай 

Ге, Генрих Семирадский – выпуск-

ники 1830–1860-х, к рубежу веков 

уже сами мэтры и классики. Исаак 

Бродский, Константин Горбатов, 

Борис Кустодиев – из Серебря-

ного века. Чем ближе к 1917-му, 

тем больше имен полузабытых: 

тот умер молодым, этот покинул 

Россию, а кое-кто из подававших 

надежды закончил соцреалистом.

Почти забыты дарования Ми-

хаила Демьянова, Ефима Чепцова 

или единственной среди пенси-

онеров дамы Елены Киселевой, 

дожившей в эмиграции почти до 

100 лет, но забросившей кисти 

после смерти сына. Так выставка 

перерастает в мемориал. Тем более 

масштабный, что картины прибы-

ли в Москву из двух десятков музе-

ев и частных коллекций, начиная 

от столиц (из Третьяковки, ГМИИ 

и Русского музея) вплоть до Архан-

гельска, Краснодара, Омска, Твери.

Что ж, раз уж заграничные экс-

понаты нам теперь заказаны, мы 

в закромах найдем неведомые 

собственные. Тем более то, что 

нынче предъявил МРИ, – это ра-

боты, привезенные прилежными 

академистами из зарубежных во-

яжей. А привозили они немало: 

Академия требовала не менее од-

ного полотна в год. Но главным, 

разумеется, было само приобще-

ние к всеевропейскому контексту, 

вхождение в международное брат-

ство профессионалов, овладение 

современной творческой пробле-

матикой. Так русское искусство 

обретало законное место в кругу 

старых и новых школ Европы.

Кураторы позиционируют 

проект как «одно из первых 

исследований, посвященных 

пенсионерским поездкам 1870–

1910-х годов». И впрямь, тема 

требует жестких рамок, иначе 

пришлось бы начинать рассказ 

с таких классиков, как «русский 

Каналетто» Федор Алексеев, «Ве-

ликий Карл» Брюллов, Александр 

Иванов или Орест Кипренский.

Практика обучать перспек-

тивные кадры за границей рас-

пространилась в России с сере-

дины XVIII века и продолжалась 

до той поры, пока большевики не 

закрыли Императорскую акаде-

мию, а питомцев ее не заперли за 

железным занавесом. Первыми 

же поехали в Европу в 1760 году 

архитектор Баженов и живописец 

Лосенко. В пенсионеры (от слова 

«пенсион»!) попадали в основном 

обладатели большой золотой ме-

дали Академии. Согласно ее уста-

ву, поездки длились от трех до ше-

сти лет. Дольше всех оплачивали 

пребывание за рубежом мастерам 

исторической живописи. Порой 

пенсионеры просили увеличить 

сроки – вспомним, как долго рож-

дались «Последний день Помпеи» 

или «Явление Христа народу». Оба 

грандиозных полотна были при-

везены в Петербург, успев произ-

вести впечатление на западных 

зрителей. Император Николай I до-

бивался, чтобы Брюллов написал 

нечто столь же грандиозное и на 

русскую тему, но «Осада Пскова» 

не стала удачей. Ну а несчастный 

Иванов даже не узнал, что его «Яв-

ление Мессии» (другой вариант 

названия) купил один из великих 

князей: художник умер вскоре по 

возвращении в Петербург.

Большой диапазон выставки – 

от николаевской эпохи до Первой 

мировой – позволил очертить как 

эволюцию русского искусства, 

так и смену арт-приоритетов. 

В 1840–1850-е академисты стре-

мятся в Италию, на руины Рима, 

изучают античность и Ренессанс, 

с энтузиазмом пишут этюды под 

ярким небом.

К той поре относится прекрас-

ный холст Айвазовского «Часовня 

на берегу моря». Помимо Италии 

он посетил Францию, Англию, 

Голландию и Испанию, снискал 

известность как один из лучших 

маринистов Европы, общался 

с Гоголем, Ивановым, англича-

нином Тернером... Его картину 

«Хаос», показанную в Риме, при-

обрел папа Григорий XVI и велел 

повесить в Ватикане. В Париже 

Айвазовский после выставки 

в Лувре получил золотую медаль 

французской Академии, а в Ам-

стердаме – звание академика. Вот 

вам и сын базарного старосты из 

провинциальной Феодосии!

Со второй половины XIX века 

Меккой художников становится 

Франция. Два однокашника, Поле-

нов и Репин, то мирно пишут нату-

ру в патриархальной Нормандии, 

то пылко штудируют Париж. Это 

еще не город импрессионистов, од-

нако ветер перемен уже задул над 

Сеной. И не считайте паломников 

из Петербурга робкими провин-

циалами. Недавние выпускники 

не только учатся, но и дерзко вы-

ставляют свои работы на Салоне, 

хоть это и запрещено Академией.

Аристократ Поленов находит 

себя в Европе, где благодаря Тур-

геневу посещает салон Полины 

Виардо, берет у нее уроки музыки. 

Но прежде всего увлекается ма-

стерами барбизонской школы и 

под влиянием Коро учится работе 

на пленэре. Репин же, самородок-

разночинец, попадает во Фран-

цию уже сложившимся мастером. 

Путешествие начинает с Вены, где 

на Всемирной выставке экспони-

руются его «Бурлаки на Волге». Из 

Парижа он привезет две важные 

работы. Одна из них написана 

нехотя, но неожиданно прине-

сет успех: эскиз «Садко» заметил 

в парижской мастерской Репина 

будущий император Александр 

III, пожелав видеть и итог. Зака-

зами великого князя не разбра-

сываются – и эффектное, в духе 

парижского Салона, произведе-

ние Репина многих восторгает 

и сегодня. А тогда, по возвраще-

нии в Россию, за «Садко» автор 

был удостоен звания академика.

А вот в «Парижское кафе», в от-

личие от сказочного «Садко», 

Репин вложил много чаяний, 

стремясь отразить дух времени, 

передать удивление вольными 

нравами. Живой сцены, как у нова-

торов-французов, не вышло. Одна-

ко теперь это полотно, купленное 

за миллионы, украшает частный 

музей одного из олигархов, а на вы-

ставке нам достались репинские 

эскизы из парижских кафе и улиц 

да прелестная «Украинка» в нацио-

нальном костюме – дань увлечения 

этнографической темой.

Рассказ идет о многих судьбах, 

порой блестящих, порой тра-

гических. Александр Яковлев, 

о революции узнавший в Пекине, 

к родным пенатам не вернулся. 

Показавший в Париже серии ра-

бот из поездки по Дальнему Вос-

току, а затем из экспедиций в Аф-

рику и Азию под эгидой фирмы 

«Ситроен», создавший большой 

портрет балерины Анны Павло-

вой, этот «отличник» добился 

успеха, но в 50 лет умер от рака. 

Зато его племянница модельер 

Татьяна Яковлева, французская 

возлюбленная Маяковского, до-

жила до 1990-х.

Неплохо теперь известен и Ва-

силий Шухаев, друг Яковлева со 

студенческой скамьи, спутник 

в путешествии по Италии, со-

ратник в борьбе за место под 

парижским солнцем. В роковом 

1914-м на Капри друзья начали 

работу над двойным автопортре-

том «Арлекин и Пьеро». Автопор-

трет в одиночку закончил Шухаев 

лишь полвека спустя в Тбилиси, 

куда этого неоклассика привела 

судьба репатрианта и лагерника. 

Родина и из самого дальнего да-

лека продолжала манить своих 

посланцев, вот только не всех, 

решившихся на возвращение, 

встретила ласково. Т

P.S. До 21 мая вас ждут «Отличники» 
в Музее русского импрессионизма. 

Музей русского импрессионизма 
проверил русских авторов на влияние 
Запада

Единый день Рахманинова в Москве
откроет сотни праздничных мероприятий в честь 150-летия со дня рождения 

великого русского композитора и пианиста 

Фильм Алисы Ерохиной «Накануне» выиграл 
два приза на французском фестивале авторского кино L’Europe autour de 

l’Europe, сообщили организаторы смотра

Франсуа Трюффо: обретенный рай
В прокат выходят три шедевра великого французского режиссера

•ИДЕМ В КИНО?•

На экранах 30 российских городов фильмом 

«Четыреста ударов» стартовала мини-ретро-

спектива Франсуа Трюффо – одного из осно-

воположников французской «новой волны». 

Помимо этой во многом автобиографической 

ленты в кинотеатрах покажут еще два его 

шедевра: «Жюль и Джим» – изысканную ме-

лодраму с Жанной Моро в центре любовного 

треугольника, а также «Нежную кожу» – драму 

супружеской неверности. Чем не повод вспом-

нить Мастера и его фильмы?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Т
рюффо стал знаменит в 27 лет, когда его де-

бютный фильм «Четыреста ударов» завоевал 

приз за режиссуру на Каннском кинофести-

вале 1959 года. Но путь к триумфу был не-

легким. Появившись на свет от внебрачной 

связи (его отцом, как позже выяснилось, был за-

езжий португальский еврей Ролан Леви), Франсуа 

оказался нелюбимым ребенком своей матери. Она 

сразу отдала его на попечение кормилице, а через 

год вышла замуж за скромного чертежника Рола-

на Трюффо. Тот усыновил Франсуа, дал ему свою 

фамилию, но нежных чувств к чужому ребенку 

не испытывал.

Жил Франсуа преимущественно у бабушки, кото-

рая приобщала его к литературе и музыке. А когда 

появлялся дома, то из-за тесноты и родительского 

эгоизма вынужден был спать в коридоре. Взрослея, 

Франсуа старался реже появляться под сенью роди-

тельского крова. В школу с ее ежедневной рутиной и 

строгостями его тоже не тянуло. С восьми лет, когда 

его потряс фильм Абеля Ганса «Потерянный рай», 

он стал пропадать в кинотеатрах, тратя на это все 

карманные деньги. Когда же денег не было, прятался 

в зале под стульями, чтобы остаться на следующий 

сеанс. Мир кино стал для него обретенным раем.

Вечно голодный, тощий, неухоженный, Франсуа 

поставил себе целью смотреть по три фильма в день 

и прочитывать по три книги в неделю. Прогуливая 

уроки, смотрел иные ленты по 10 раз, а в 14 лет и 

вовсе бросил школу. Бродяжничал, подворовы-

вал, потом замутил какой-то бизнес, залез в долги. 

Кончилось это спецприемником для несовершен-

нолетних, куда его охотно сдал отчим. В 15 лет он 

уже работал на фабрике.

Таковы были жизненные университеты Трюф-

фо, которые отозвались в его фильме «Четыреста 

ударов», рассказывающем о драме взросления под-

ростка Антуана Дуанеля – читай: самого Франсуа. 

Деньги на этот проект ему выдал тесть – прокат-

чик Иньяс Моргенштерн, отец его жены Мадлен. 

Франсуа к тому времени был уже видным кинокри-

тиком в журнале «Кайе дю синема». Под началом 

теоретика искусств Андре Базена Трюффо на пару 

с таким же синефилом Жаном-Люком Годаром без 

устали разносил в своих колонках голливудский 

масскульт и французское «папино кино».

Тесть однажды резонно заметил: прежде чем 

шельмовать чужое, хорошо бы снять что-то свое. 

Франсуа положил в основу сюжета свои детские 

переживания и комплексы. Так на свет появился 

шедевр, знаменовавший собой рождение «новой 

волны». А годом позже на экраны вышел фильм «На 

последнем дыхании», сценарий которого Трюффо 

написал для Годара. Эта лента с Бельмондо в глав-

ной роли стала эмблемой и символом нового ки-

нематографического течения, покорившего мир. 

В его орбите оказались лучшие французские ре-

жиссеры второй половины ХХ века – Клод Шаброль, 

Жак Риветт, Эрик Ромер, Ален Рене, Луи Маль, Жак 

Деми, Аньес Варда. Трюффо в этом списке едва ли 

не первый среди равных.

После ленты «Четыреста ударов» режиссер еще 

четыре раза обращался к образу Антуана Дуанеля 

в фильмах «Антуан и Колетт», «Украденные по-

целуи», «Семейный очаг», «Сбежавшая любовь», 

которые сложились в автобиографический, по-

коленческий цикл, растянувшийся на 20 лет. Роль 

своего альтер эго Трюффо доверил внешне похо-

жему на него актеру Жану-Пьеру Лео, который 

влюблялся, женился, ревновал, творил, страдал, 

старел на глазах у зрителей.

Трюффо ставил разные по жанрам, бюджетам 

и качеству картины. Были среди них и проходные 

ленты, и такие всемирно известные хиты, как «Две 

англичанки и континент», «Сирена с «Миссиси-

пи», «451 градус по Фаренгейту», «Дикий ребенок», 

«Невеста была в черном», «Последнее метро», «Со-

седка», «Веселенькое воскресенье». Но среди них 

не было ни одного заказного фильма – он снимал 

только то, к чему лежала его душа. «Жизнь, – писал 

он, – очень тяжелая штука; я думаю, что в ней надо 

придерживаться очень простой, примитивной и 

крепкой морали. Надо говорить: «Да, да», но делать 

только то, что тебе хочется».

А хотелось ему снимать живое, чувственное, 

эмоционально затрагивающее зрителей кино. 

Он не чурался детективных, приключенческих, 

любовных сюжетов, пытаясь совместить личное, 

интимное со зрительским успехом и коммерческой 

привлекательностью картин. Говорил: «Делать 

фильмы следует так, как Шекспир писал свои пье-

сы, – для публики».

Он убедил почти всех. Среди почитателей 

Трюффо были Бергман, Скорсезе, Куросава, Спил-

берг. Но убедить в искренности своих намерений 

друга юности Жана-Люка Годара Трюффо не смог. 

Революционер и в жизни, и в творчестве, Годар 

глубоко презирал «буржуазное искусство», ко-

торому, как он считал, стал служить Франсуа. 

И после фильма Трюффо «Американская ночь», 

который получил «Оскар», но взбесил Годара, 

друзья перестали общаться. Пути двух гениев 

разошлись навсегда.

Годар прожил длинную, в 91 год, жизнь, он 

скончался всего полгода назад. Трюффо умер 

в 1984-м от рака мозга, не дожив до 53 лет. Но его 

короткая жизнь была на редкость насыщенной и 

бурной. Он писал статьи и книги, играл в кино, 

продюсировал и сам поставил 25 лент. Пылкий 

по натуре, он влюблялся во всех актрис, которых 

снимал в своих фильмах, а снимал он исключи-

тельно первых красавиц европейского кино. Его 

связывали страстные отношения с Жанной Моро, 

Джулией Кристи, Клод Жад, Франсуазой Дорлеак и 

ее младшей сестрой Катрин Денев, с Фанни Ардан 

и с еще доброй дюжиной менее известных актрис.

На его похороны пришли практически все из 

них, включая его бывшую жену Мадлен. Если 

когда-нибудь кто-то додумается снять о великом 

французском режиссере сериал, то финал, можно 

считать, уже написан самой жизнью. Т

В 27 лет
Трюффо дебютировал с фильмом «Четыреста 
ударов», сделавшим его знаменитым. Теперь 
эту ленту, получившую приз за режиссуру 
на Каннском кинофестивале 1959 года, 
можно посмотреть в российских кинотеатрах

Эти полотна Кустодиева (слева) и Никифорова украсят любой музей.
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•ЗНАЙ НАШИХ!•

Женский чемпионат мира по 

боксу, проходивший в индий-

ском Нью-Дели, стал первым 

после февраля 2022 года 

крупным международным 

турниром, где российским 

спортсменам разрешили вы-

ступать под национальным 

флагом и с гимном России. На 

тех же условиях будет прохо-

дить и чемпионат мира среди 

мужчин с 1 по 14 мая в Узбе-

кистане.

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Н
е обошлось и без сканда-

лов. Глава Международ-

ной боксерской ассоциа-

ции (IBA) Умар Кремлев 

заявил, что организация 

решила исключить из ряда участ-

ников соревнований несколько 

спортс менов, ранее перенесших 

операцию по смене пола. Кроме 

того, по результатам ДНК-тестов 

были выявлены спортсмены, 

выдававшие себя за женщин, – 

их тоже не выпустили на ринг 

с представительницами пре-

красного пола.

Но хватит о грустном! Ярким 

событием турнира в Индии стала 

победа 18-летней жительницы 

Анапы Анастасии Демурчян. Вот 

что после своего громкого успе-

ха юная чемпионка рассказала 

«Труду»:

– Я начала тренироваться в 

боксерском зале в 12 лет. До того 

я попробовала себя в занятиях 

рисованием и танцами, но по-

том мой младший брат занялся 

боксом. Мне пришлось водить 

его на тренировки, присмотре-

лась – и поняла: это мое! И роди-

тели – спасибо им! – не против 

моего увлечения. Они-то в этом 

спорте разбираются не пона-

слышке: папа в молодости сам 

занимался боксом, мама – дзю-

до и кикбоксингом. Вот и брат 

стал призером на первенстве 

Краснодарского края. В таком 

семействе трудно пройти мимо 

ринга.

Сначала мы тренировались у 

Евгения Пешко, потом перешли 

к Марине Голубевой – все четыре 

года ездим к ней на тренировки 

из Анапы в станицу Гостагаев-

скую. Не близко, но работа с та-

ким прекрасным специалистом 

стоит того. У Марины Михай-

ловны большая группа, в ней и 

девчонки, и парни, разного воз-

раста и уровня мастерства. Она 

Разговор с чемпионкой мира по боксу Анастасией Демурчян

Настя – человек мирный 
только за пределами ринга

По 100 тысяч
долларов получили победители женского чемпионата 
мира по боксу. Мужчинам обещают призовые вдвое 
больше. Дискриминация, однако…

Федору Конюхову 
и в 71 год летается 
как молодому

•ИЗ ЖИЗНИ РЕКОРДОВ•

Кажется, Конюхов давно отучил нас 

удивляться невероятным, уникальным 

достижениям. Самый универсальный 

в истории путешественник-экстремал 

не знает преград ни на суше, ни в не-

бе, ни в горах, ни в океанах. И вот оче-

редное свершение, осуществленное 

им на днях в 71 год.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В ходе трансконтинентального перелета воз-

душный шар «ФосАгро» под управлением 

Федора Конюхова и Ивана Меняйло, пре-

зидента Федерации воздухоплавательного 

спорта России, преодолел расстояние в 2540 

км, что на 174 км больше предыдущего ми-

рового рекорда, установленного японским 

пилотом Мичио Кандой в 1994 году. Теперь 

оба достижения – по дальности и длитель-

ности беспосадочного перелета на тепловом 

воздушном шаре – принадлежат России.

Это путешествие прошло в небе на Край-

нем Севере. Они стартовали утром 24 марта 

в Кировске Мурманской области, на высоте 

от 3 до 6 км шар с экипажем прошел через 

воздушное пространство Архангельской 

области, Ненецкого и Ямало-Ненецкого 

автономных округов, а в ночь на 26 марта 

совершил ювелирную посадку на аэродроме 

Хатанга, в полярной окраине Красноярского 

края, на 72-м градусе северной широты!

О том, каким был этот перелет, можно 

судить хотя бы по «маленькому», но знаково-

му эпизоду, о котором рассказал сам Федор 

Конюхов сразу после приземления. «В самом 

начале полета вдруг отключились четыре го-

релки. Я достал зажигалку, которую недавно 

приобрел, – дорогую, разрекламированную 

как самую надежную. Бац, а она не горит! 

Именно из-за мороза – так холодно не было 

даже на Северном полюсе. Я просто пальцев 

своих не чувствовал даже в качественной 

современной экипировке!»

Но, слава богу, горелки поджечь все-таки 

удалось, полет был продолжен. Вот какие 

подробности сообщил «Труду» руководитель 

экспедиционного штаба Федора Конюхова 

его старший сын Оскар: 

«Экипаж мог бы преодолеть и большее 

расстояние – ну, может быть, еще сотню 

километров. Но из-за этого им пришлось 

бы дополнительно рисковать при посадке, а 

потом нам еще забирать шар и все оборудо-

вание не с подготовленного аэродрома, а из 

дикой тундры, куда очень сложно добраться. 

А если теперь все же замахиваться на новое 

достижение, то имеет смысл планировать 

полет дальностью 5 тысяч км, не меньше».

Вот еще кое-какие детали. Корзина 

для размещения экипажа не была герме-

тичной. Обычно с подъемом на каждый 

километр воздух становится холоднее 

в среднем на шесть градусов. Сейчас на 

максимальной высоте ночью мороз был за 

40 градусов. Как признался сам Конюхов, 

такого холода он еще никогда в жизни не 

испытывал. Ведь над океаном воздух более 

влажный, чем на полюсе холода в Якутии, в 

глубине континента. Кроме того, при подъ-

еме на вершину альпинисты согреваются 

движениями. А тут оба пилота заперты в 

корзине 4 на 2 метра. И все тепло от горел-

ки уходит вверх…

Как считает сам Федор Филиппович, оте-

чественная одежда и экипировка, исполь-

зованные в полете, показали себя с лучшей 

стороны. А то, что пилоты мерзли, – это 

нормально для неба, да еще северного. Куда 

дальше держит свой путь Конюхов? В бли-

жайших планах кругосветное плавание на 

катамаране с использованием солнечной 

энергии. А потом второй этап перехода на 

весельной лодке из Чили в Австралию.

Конечно, корреспондент «Труда» не смог 

удержаться от вопроса, каким образом Ко-

нюхову удается выдерживать нагрузки, 

которые мало кому доступны даже из числа 

крепких, спортивных мужиков золотого 

возраста.

«Быть всегда в движении, всегда на по-

зитиве – вот и весь секрет, – объяснил Оскар 

Конюхов. – Кроме того, отец за десятки пу-

тешествий в сверхсложных условиях так за-

калил свой организм, что ему покой просто 

противопоказан».

Тут надо вспомнить, что Федор еще в  свои 

15 лет на простенькой весельной лодочке 

пересек в одиночку Азовское море. А потом 

на его счету были самый сложный вариант 

пересечения Северного Ледовитого океана 

на собачьей упряжке вместе с Виктором Си-

моновым. Покорение высочайших вершин 

мира в группах, в паре или в одиночку. Кру-

госветный облет Земли на воздушном шаре 

и пересечение Тихого океана на весельной 

лодке – одиночные путешествия. И это лишь 

небольшая часть из множества его крайне ри-

скованных и впечатляющих мероприятий. Т
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (5594-OD) на право заключения договора 

на «Работы по ремонту мембраны пруда 

35 000 м3 на РП».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого тендера 5595-OD 

на право заключения договора на замену 

источников бесперебойного питания на 

объектах КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки по телефону: 

+7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р    

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения договора 

на поставку запасных частей Dresser для Морского 

Терминала, АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5579-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении открытого тендера: 

Тендер 5567-GB.  Поставка канцелярских (офисных) 

товаров и расходных материалов.  

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендеров размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

уникальный тренер, фанатик 

своего дела. Сейчас выезжала 

с российской командой в Нью-

Дели, и ее присутствие, конечно, 

мне здорово помогло.

Конечно, очень хочу попасть 

на Олимпийские игры в Париж. 

Я выступаю в категории до 70 

кг, но она не олимпийская. 

Вероятно, попробую себя в бо-

лее тяжелом весе – до 75 кг. Но 

главные трудности не в этом. 

Допустят ли россиян в Париж 

и на каких условиях – вот в чем 

загвоздка.

А чего еще опасается наша 

чемпионка? Что бы там ни го-

ворили, а этот спорт связан с 

риском: могут нос сломать или 

глаз подбить…

– Если бы у меня хотя бы из-

редка такие мысли проскакива-

ли, я бы никогда не выходила на 

ринг. Выхожу только с мыслью 

победить. Больше всего боюсь 

проиграть. Ну а за пределами 

ринга свои навыки мне приме-

нять не приходилось и, надеюсь, 

не придется. Я человек мирный, 

считаю, любой конфликт можно 

решить с помощью слов.

Вот такая она, наша юная 

чемпионка. Еще недавно о ней 

мало кто слышал, а теперь Нас-

тю поздравляет с золотой ме-

далью мирового чемпионата 

президент страны. Надеемся, 

не в последний раз – впереди 

у нее обязательно будут новые 

победы.  Т

А В ЭТО ВРЕМЯ

Глава Международного олимпий-

ского комитета Томас Бах 28 мар-

та на исполкоме МОК в Лозанне 

рекомендовал допустить россий-

ских и белорусских спортсменов 

к международным турнирам. 

Но при этом обозначил ряд усло-

вий – и черт, как обычно, скрыва-

ется в деталях.

При этом сам Бах оказался под огнем 
яростной критики сразу с двух сторон. Его 
поносят представители «недружествен-
ных стран» за саму мысль приоткрыть 
калитку с заднего двора для спортсменов 
из России и Белоруссии. В каком тоне 
идет этот разговор, можно судить хотя 
бы по таким цитатам. «Бах либо ненор-
мальный, либо полностью коррумпиро-
ванный», – вышел из себя знаменитый 
чешский вратарь Доминик Гашек. А зам-
главы польского МИДа назвал 28 марта 
2023 года «днем позора».

Ругают Баха и российские спортив-
ные чиновники, и наши прославленные 
мастера, вписавшие свои имена в 
олимпийскую историю. В самом деле, не 
благодарить же МОК за высокое дове-
рие. Пробежимся по «ограничительным» 
пунктам, которые озвучил господин Бах в 
поисках компромисса.

На самом деле окончательное реше-
ние судьбы конкретных российских и 
белорусских атлетов МОК отдал на откуп 
международным федерациям. А там уже 
зароились разные «инициативы». Напри-
мер, заставить россиян публично осудить 

спецоперацию.
А еще говорят, спорт вне политики...
Атлеты с российскими и белорусски-

ми паспортами должны соревноваться 
только в качестве индивидуальных ней-
тральных атлетов, а их форма для участия 
в международных соревнованиях должна 
быть полностью белой или одноцветной.

Спасибо, что не в саванах...
Россияне и белорусы не смогут со-

ревноваться в игровых командных видах 
спорта, в эстафетах и в тех дисциплинах, 
где индивидуальные результаты атлетов 
суммируются в общий результат.

И это заявляется стране, не раз по-
беждавшей на Олимпиадах в игровых 
видах спорта?!

Атлеты, имеющие контракты с россий-
скими и белорусскими военными орга-
низациями, службами безопасности, не 
допускаются.

Долой ЦСКА и «Динамо»?
И таких препон еще вагон и маленькая 

тележка. Не нужно быть оракулом, чтобы 
предсказать несогласие Олимпийского 
комитета России и ряда спортивных фе-
дераций с дискриминационными усло-
виями, заявленными в Лозанне. Хлопать 
дверью никто, конечно, не спешит, но как 
исполнить все «хотелки» международных 
чиновников, непонятно. Да и можно себе 
представить, какие испытания ожидают 
каждого российского спортсмена и трене-
ра из тех, кто, несмотря ни на что, прорвет-
ся на олимпийские арены.

ВЛАД МЕНЬШОВ

Сине-белый не носите, 
«да» и «нет» не говорите…
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Свой бизнес выпускница Финансового университета 
Виктория Салтыкова создала в 21 год. Спустя восемь 

лет, по оценкам специалистов, ее «Проект Жизнь» 
твердо занял место в топе наиболее успешных 

генеалогических компаний России, причем по многим 
направлениям он лидирует. Как у нее это вышло? 

Разговор с абсолютно счастливым человеком

Есть что вспомнить
В горящую избу вошел

22-летний Александр Шмарюк 
ехал со своей девушкой на 
машине по городу Калачинску, 
когда увидел клубы дыма в райо-
не частной застройки. Огонь 
вспыхнул на кухне двухквар-
тирного дома, откуда выскочил 
перепуганный сосед. Он крикнул, 
что в доме осталась 86-летняя 
старушка, которая сама вы-
браться не в состоянии. Девушка 
тотчас набрала телефон спаса-
тельной службы, а Александр 
выбил окно, забрался в дом и 
еще до приезда пожарных вынес 
на руках беспомощную пенсио-
нерку. В пресс-службе омского 
управления МЧС сообщили, что 
отважный молодой человек бу-
дет представлен к награде.

Спасся на детской горке

В саратовских сетях обсуждают 
дикий случай в жилом микро-
районе города Энгельса. Мо-
лодой мужчина средь бела дня 
шел через детскую площадку, 
где вдруг был атакован стаей 
бродячих собак. Парень оказал-
ся проворным, успел добежать 
до детской горки и запрыгнул 
наверх, отделавшись испугом 
и порванными джинсами. Но 
пользователи задают резонный 
вопрос: а что бы случилось, 
если бы на месте жертвы на-
падения псов оказался пенсио-
нер или малолетний ребенок? 
Местные власти пока хранят 
молчание.

Проверено: мины есть

На западной окраине Калинин-
града власти выделили 15 гек-
таров под компенсационные 
высадки деревьев. Однако 
сперва требовалось проверить 
территорию на наличие в земле 
боеприпасов – в 1945-м там 
шли ожесточенные бои. Аукцион 
выиграла компания из Санкт-
Петербурга. Вооружившись 
миноискателями, питерцы про-
шлись по участку. И, обнаружив 
одну-единственную мину, вы-

несли успокаивающий вердикт. 
Но стоило начать работы, как тут 
же в земле «нашелся» фаустпа-
трон. А следом выкопали другие 
боеприпасы, а также останки 
немецкого пулеметного расчета 
с полным боекомплектом. Бы-
лых врагов планируется переза-
хоронить на интернациональном 
кладбище. А от специалистов из 
Питера потребовали снова об-
следовать территорию.

Кот Дашун устал 
от жизни

Самый старый кот в России по 
кличке Дашун (внесен в Книгу 
рекордов России) умер на этой 
неделе в Тюмени в возрасте 
26 лет. Хозяйка кота Эльвира 
Чаниева, у которой Дашун про-
жил четверть века, обратилась 
в администрацию губернатора 
с предложением создать в горо-
де официальное кладбище для 
животных. А пока на память у хо-
зяйки остались не только фото-
графии любимца, но и продол-
жатели рода – три кота: Федька, 
Петька и Сироп. Между прочим, 
самый старый кот в мире, мейн-
кун по кличке Раббл, дожил в Ве-
ликобритании до 31 года.

Если кто-то кое-где у нас 
порой…

В школе Шадринска Курганской 
области открывается «поли-
цейский класс». Как сообща-
ется на сайте мэрии, «наряду 
с гуманитарными, экономи-
ческими и иными профилями 
у старшеклассников появится 
возможность постигать основы 
юриспруденции и готовиться 
к поступлению в вузы системы 
МВД». Будущим полицейским 
предлагается углубленно изучать 
обществознание, правозащит-
ную деятельность и усиленно 
заниматься физподготовкой. 
И можно сказать точно: в этой 
профессии киборгни-полицей-
ские еще не скоро заменят 
людей.

•КАК ЭТО БЫЛО•

На зоне, где к тому времени нахо-

дились более 2,5 млн человек, об 

амнистии заговорили, едва узнав 

о смерти Сталина. Обсуждали ее и на 

воле – вместе со слухами о пересмот-

ре «дела врачей». Спорили, освободят 

ли на этот раз «политических», как 

при амнистии в 1939-м, инициатором 

которой тоже был Берия, или только 

осужденных по «легким статьям», как 

в 1945 году. В итоге не угадали ни те 

ни другие.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Р
еа льные масштабы амнис тии 

1953 года стали известны только 

в конце 1980-х, когда на волне гор-

бачевской перестройки и гласности 

открыли архивы: свыше 1,2 млн 

амнистированных! Столько сразу не 

о свобождали ни до, ни после. Правда, и 

в тюрьмах и лагерях так много никогда еще 

не сидело. Амнистированные зэки, тыся-

чами хлынувшие из лагерей, в ожидании 

транспорта оккупировали ближайшие 

узловые станции и города, терроризируя 

население. 

В Улан-Удэ жителей по радио призывали 

не выходить на улицы и забаррикадиро-

вать двери, для борьбы с урками пришлось 

ввести войска. Жители Молотова (ныне 

Пермь) слали в Москву тревожные теле-

граммы: «Днем на улицах у нас отбирают 

деньги, часы, одежду, в трамваях нередко 

резня». Похожие депеши шли из Тюмени, 

Свердловска. А из Магадана поступали 

вести пострашней: блатари, которых от-

правили с Колымы через тайгу, а потом 

вниз по Лене, не обнаружив на пароходе 

продуктов, занялись каннибализмом. 

МВД тем временем бодро рапортовало 

в ЦК: амнистия идет, все под контролем, 

а панические слухи – это провокации. 

Кого же все-таки должны были выпу-

стить по указу? Подростков, беременных, 

женщин с детьми до 10 лет, неизлечимо 

больных и стариков – всего 175 тысяч. 

Еще около 50 тысяч – получивших сроки 

за должностные, хозяйственные и воин-

ские преступления. И почти миллион – 

«общеуголовников», осужденных за кражи 

и хищения. Бандиты, убийцы и насильни-

ки освобождению не подлежали, но выхо-

дили и они. Помните банду уголовников 

из фильма «Холодное лето 1953 года» (на 

снимке)? Троих амнистия вроде бы не ка-

салась: «вора в законе» по кличке Барон, 

убийцы-рецидивиста Крюка и старика Ми-

халыча из раскулаченных еще во времена 

«большого террора» в конце 1930-х. Но и 

таких выпускали под сурдинку. А вот трое 

их подельников – бандеровец Муха и во-

ришки Витек и Шуруп – отпущены вполне 

по закону.

По сюжету банде, захватившей глухую 

деревушку на Севере, противостоят двое 

политических ссыльных: побывавший 

в плену капитан-разведчик Лузга (Вале-

рий Приемыхов) и «английский шпион», 

бывший главный инженер Копалыч (Ана-

толий Папанов). Точная деталь: ссыльные 

под ту амнистию сначала и впрямь не по-

пали, она касалась лагерников. Но после 

Норильского и Воркутинского восстаний, 

когда зэки потребовали пересмотра по-

литических дел, ссыльных стали тоже 

снимать с учета. Так что общее число ам-

нистированных перевалило за 1,3 млн. 

Что же до политзаключенных, которых 

на тот момент в тюрьмах и лагерях было 

больше 460 тысяч, по амнистии освобо-

дили только тех, у кого сроки не превы-

шали 5 лет, а по 58-й статье это большая 

редкость. Но с 1954 года начали работать 

комиссии по пересмотру дел, и за два года 

на свободу вышли две трети «политиче-

ских». При этом комиссии, состоявшие 

практически из тех же людей, кто в свое 

время сажал, запрещали осужденным 

знакомиться с делами и с выписками из 

протоколов, где многие обвинения строи-

лись на доносах...

Про доносы надо сказать особо. Про-

цитирую Сергея Довлатова: «Мы без 

конца проклинаем товарища Сталина, и, 

р азумеется, за дело. И все же я хочу спро-

сить – кто написал четыре миллиона до-

носов? Дзержинский? Ежов? Абакумов 

с Ягодой? Ничего подобного. Их написали 

простые советские люди. Означает ли это, 

что русские – нация доносчиков и стука-

чей? Ни в коем случае. Просто сказались 

тенденции исторического момента». 

Два века назад, при Николае I, в России 

стали развивать систему платных агентов 

полиции. Историк Константин Победо-

носцев, воспитывавший детей следующе-

го царя, Александра II, как-то раз упомя-

нул об этой системе монарху, добавив, что 

хорошо бы готовить доносчиков с юных 

лет – например, с гимназии. Обращать 

внимание на гимназистов, доносящих 

на товарищей, поощрять их, оказывать 

помощь при поступлении в университет, 

а по окончании учебы брать как опытных 

и образованных агентов на работу в поли-

цию. Но Александр II отверг идею: в среде 

знатных и образованных людей XIX века 

слово «донос» имело крайне негативную 

моральную окраску. 

Зато при большевиках идея получила 

поддержку. Донос (а точнее, сигнал!) пре-

подносили как способ улучшить жизнь 

людей, скорее достичь великой цели. Рав-

нялись, конечно же, на Павлика Морозова. 

Сталин, кстати, Павлика недолюбливал, 

даже вроде бы сказал: «Мерзавец! Донес 

на собственного отца». Но сами доносы 

приветствовал и превратил в обязанность: 

не донес – значит, соучастник. Соратники 

Сталина, в том числе Молотов и Вороши-

лов (фото 1937 года), тоже не упускали 

случая понаушничать. Молотов писал 

Сталину: «Ворошилов доходит до огуль-

ного охаивания вашего руководства за 

последние 2 года». Ворошилов ответил тем 

же, наябедничав: дескать, Берия выдал 

ордер на арест футболистов Старостиных, 

а Молотов его не подписал. 

Ну а на снимке внизу справа – верный 

последователь старших товарищей, борец 

с религиозным культом. Об этом маль-

чике в 1938 году написала «Пионерская 

правда», которая стала рупором нового 

движения – дозорников, или, другими сло-

вами, пионеров-осведомителей. Соцсетей 

в ту пору не было, поэтому дозорникам 

приходилось и в тетрадки соседу по парте 

заглядывать, и за учителями бдеть в оба. 

Те впрочем, тоже в долгу не оставались. 

Лучших ждала награда: поездка в «Артек». 

Так что идея Победоносцева живет и по-

беждает в разные эпохи. Т

P.S. Что же до амнистии 1953 года, то ее ини-
циатор Лаврентий Берия результатов толком 
увидеть не успел. 26 июня он был арестован 
в Кремле соратниками во главе с Хруще-
вым, обвинен во всех грехах и расстрелян. 
А перед этим в мае 1953-го Берия написал 
докладную записку в Президиум ЦК КПСС 
с предложением начать публичное развенча-
ние культа личности Сталина. Но Маленков, 
Молотов и Хрущев считали, что время еще 
не пришло. Одним из их аргументов стали 
письма трудящихся в «Правду», которые по-
ступали после опубликованного 4 апреля 
сообщения, что «дело врачей» закрыто, они 
невиновны. Вот один из типичных откликов 
из города Горького: «С чувством полного 
недоумения встретили мы сообщение о вы-
пуске на свободу врачей, обвинявшихся 
во вредительстве и измене. Как же понять, 
что те, которых недавно «Правда» называла 
врачами-убийцами и сообщение о поимке 
которых появилось еще при жизни нашего 
дорогого отца т. Сталина, вдруг через 2–3 не-
дели после его кончины сделались честными, 
выдающимися, великими и величайшими? 
Странное сообщение поколебало единство 
народа, вызвало неуверенность и растерян-
ность. Ведь процесс над врачами проходил 
под наблюдением самого т. Сталина, а гений 
Сталина не мог ошибиться».
Берия согласился отложить разоблачение 
культа. А в феврале 1956-го уже сам Хрущев 
произнес доклад о культе личности, с которого 
началась долгожданная оттепель. Хрущев-
ская! История не знает сослагательного на-
клонения…

Жаркое лето 1953 года
70 лет назад в «Правде» опубликовали указ «Об амнистии»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

28 марта 

1953 года
был опубликован указ Президиума 
Верховного Совета СССР 
«Об амнистии»

8 тысяч шагов, или 6,5 км активной пешей прогулки 
в неделю, на 15% снижают риск ранней смерти, сообщил журнал JAMA Network Open по 

результатам исследований Киотского университета

Промысловики смогут собирать рыбу и кальмаров 
в местах традиционного вылова с помощью системы имитации звуков морских 

обитателей, созданной в Тихоокеанском ФГБНУ «ВНИРО»

КАЛЕНДАРЬ: 31 МАРТА

1685

Родился Иоганн Себастьян Бах, не-
мецкий композитор и органист, один 
из величайших в истории музыки.

1727

Скончался сэр Исаак Ньютон, англий-
ский физик, математик и астроном, 
один из создателей классической 
физики.

1814

В 2 часа ночи в селении Лавилет 
близ Парижа подписана капиту ля-
ция французской столицы. В Па-

риж с триумфом вошли русские 
войс ка во главе с императором 
А лександром I.

1889

В Париже официально открыта Эй-
фелева башня. Главный конструктор 
башни Гюстав Эйфель водрузил на ее 
шпиле французский флаг.

1900

Во Франции принят закон, ограни-
чивающий рабочий день женщин и 
детей 11 часами.

1909

По заказу судоходной компании «Уайт 
Стар Лайн» в Белфасте заложен пас-
сажирский лайнер «Титаник».

1917

США с третьей попытки купили у Да-
нии Виргинские острова. Сговорчи-
выми датских политиков сделали 
экономические трудности: сумма 
сделки в 25 млн долларов равнялась 
полугодовому бюджету датского го-
сударства.

1923

В Нью-Йорке прошел первый танце-
вальный марафон. Победила Алма 
Каммингс, она продержалась на но-
гах 27 часов.

1936

В Мюнхене гитлеровцы открыли 
выставку «дегенеративного» ис-
кусства, где были представлены 
работы в стиле сюрреализма, им-
прессионизма, абстракционизма и 
прочих «еврейско-большевистских 
отклонений».

1954

СССР обратился к НАТО с инициати-
вой принять его в члены организации. 
Североатлантический альянс пред-
ложение отверг.

1955

По настоянию Никиты Хрущева совет-
ское правительство приняло решение 
возвратить ГДР 1240 картин из фон-
дов Дрезденской галереи, в 1945 году 
вывезенных в СССР из побежденной 
Германии в качестве трофеев.

1965

На Камчатке дала ток первая в СССР 
Паужетская экспериментальная гео-
термальная электростанция мощно-
стью 5 МВт.

1966

В СССР осуществлен запуск перво-
го в мире искусственного спутника 
Луны. Станция «Луна-10» за 56 суток 
совершила 460 оборотов вокруг Лу-
ны, передав на Землю информацию 
о гравитационном и магнитном по-
лях, данные о химическом составе 
и радиоактивности поверхностных 
пород Луны.

1967

Франция решила выйти из военной 
организации НАТО, в связи с чем 
штаб-квартира Североатлантиче-
ского альянса переведена из Парижа 
в Брюссель.

1971

Лейтенант Уильям Келли приго-
ворен к пожизненному заключе-
нию за убийство мирных жителей 

вьетнамской деревни в провинции 
Сонгми.

1980

Накануне Всемирного дня смеха ген-
секу Леониду Ильичу Брежневу вручи-
ли в Кремле Ленинскую премию по 
литературе за книги воспоминаний 
«Малая земля» и «Возрождение».

1991

На внеочередном совещании Поли-
тического консультативного комитета 
стран Варшавского договора решено 
упразднить военные структуры орга-
низации.

1992

ООН вводит санкции против Ливии 
после ее отказа выдать двоих подо-
зреваемых в организации взрыва са-
молета авиакомпании Pan American 
в районе Локерби.

2003

Художественный руководитель Мариин-
ского театра Валерий Гергиев удостоен 
звания «Артист ЮНЕСКО во имя мира».

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

ТРУД | 31 марта | 2023 | www.trud.ru


	Trud_20230331_01
	Trud_20230331_02
	Trud_20230331_03
	Trud_20230331_04
	Trud_20230331_05
	Trud_20230331_06
	Trud_20230331_07
	Trud_20230331_08
	Trud_20230331_09
	Trud_20230331_10
	Trud_20230331_11
	Trud_20230331_12
	Trud_20230331_13
	Trud_20230331_14
	Trud_20230331_15
	Trud_20230331_16

